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ИТОГИ  2024  ГОДА

НЕ ЖИВЕМ В ДОЛГ!
Ленинградская область остается 

стабильным недотационным регионом. 
Это действительно важное достижение, 
поскольку в последние несколько лет 
очень сильно изменились обстоятель-
ства, влияющие на экономику. Это 
и санкции, и закрытие границ с сосед-
ними государствами, в первую очередь 
с Финляндией. Кроме того, Ленин-
градская область взяла шефство над 
территориями в Донбассе и активно им 
помогает, а также оказывает деятельную 
поддержку участникам специальной во-
енной операции и их семьям. Это очень 
большая нагрузка.

Тем не менее, Ленинградская об-
ласть сохранила свои позиции и вновь 
вошла в топ регионов с лучшими эко-
номическими и социальными показа-
телями.

В регионе удалось реализовать 
практически все программы, и бюджет 
исполнен почти на сто процентов.

— Мы входим в топ бюджетов 
регионов Российской Федерации, где нет 
долговой нагрузки. Мы не живём в долг! 
У нас нет кредиторской задолженности. 
И мы практически, кроме как в межбюд-
жетных, межтрансферных отношениях 
с федеральным бюджетом, не имеем обя-
зательств. Расходную часть бюджета 
мы планируем на уровне 270 миллиардов, 
это уровень этого года, но я думаю, что, 
конечно же, мы этот уровень преодоле-
ем, —  уточнил глава региона.

Ленинградская область —  один 
из лидеров по объему инвестиций. По 
словам главы региона, общий портфель 
инвестиций за этот год составил более 
шести триллионов рублей. За счет чего? 
В первую очередь —  за счет масштабных 
работ в Кингисеппском районе, в част-
ности, в Усть-Луге. Но и крупное стро-
ительство в Сосновом Бору —  заметный 
вклад в экономику области.

Александр Юрьевич особо отметил 
роль предприятий малого и среднего 
бизнеса. Несмотря на объективные 
сложности, предприятия малого и сред-
него бизнеса сохранились, развиваются, 

преодолевают трудности современного 
рынка, и их вклад в областной бюджет —  
около шестнадцати миллиардов рублей.

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ
Один из основных бюджетополуча-

телей —  сфера образования.
Ленинградская область постоянно 

вкладывает большие деньги в образова-
тельные программы и развитие инфра-
структуры. Новые школы, детские сады, 
современные центры дополнительного 
образования, поддержка талантливых 
детей —  всему этому уделяется огромное 
внимание, и финансовые вложения себя 
оправдывают. Наш регион входит в де-
сятку лучших в Российской Федерации 
по качеству образования.

Одно из главных направлений —  
поддержка семей с детьми.

Год семьи завершился, поддерж-
ка —  остается и дополняется. В 2024 году 
в регионе заработал портал, через кото-
рый семьи с детьми могут узнать обо всех 
мерах поддержки, получить консульта-
цию по самым разным семейным вопро-
сам. Были введены новые меры —  в част-
ности, выплаты студенткам, решившим 
родить ребенка. В общей сложности на 
поддержку семей с детьми в 2025 году 
направят 16 млрд. рублей.

ВОЗВРАЩЕНИЕ К АКТИВНОЙ ЖИЗНИ
Невозможно обойти и такую тему, 

как поддержка тех, кто потерял здоро-
вье при проведении спецоперации. По 
словам главы региона, Ленинградская 
область выделяется на фоне остальных 
регионов —  у нас действует более семи-
десяти мер поддержки. И реализуется 
пилотный проект комплексного сопро-
вождения и реабилитации участников 
спецоперации.

В частности, частью этого проекта 
является создание Центра высоко-

технологичного протезирования для 
участников спецоперации. Его удалось 
создать за четыре месяца.

ОБМАНУТЫЕ —  
БОЛЬШЕ НЕ ОБМАНУТЫЕ
Был период, когда недостроенные 

жилищные комплексы появлялись в на-
шем регионе, как грибы после дождя. 
Это очень старая проблема. Нерадивые 
застройщики постоянно находили ла-
зейки в законодательстве, позволявшие 
им бросать начатое и при этом уходить 
от ответственности. А люди, вложившие 
немалые средства в покупку жилья, оста-
вались ни с чем.

Потребовалась огромная работа 
в экономической, законодательной 
и социальной сферах, чтобы решить 
этот вопрос и больше никогда ничего 
подобного не допускать.

Сосновоборцы тоже это прочув-
ствовали —  многострадальный ЖК 
«Солнце» строили-строили —  но, на-
конец, построили, заселили и приводят 
в соответствие с современными стандар-
тами инфраструктуру. Благодаря в том 
числе и областным программам.

По словам Дрозденко, в конце 
2024 года правительство региона может 
констатировать, что проблема долго-
строев, наконец, решена окончательно. 
Более двух с половиной тысяч человек 
заселились в новые квартиры.

Всего же нового жилья построено 
4 млн. квадратных метров. По этому 
показателю 47 регион —  тоже в числе 
лучших в России.

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ПОВЕСТКА
Один из серьезных вопросов, с ко-

торыми и жители, и областное пра-
вительство сталкиваются постоянно, 
касаются экологии. Это, в частности, 
обращение с твердыми коммунальны-

ми отходами. Традиционные полигоны 
должны уйти в прошлое, они исчерпали 
все свои ресурсы. На смену им постепен-
но приходят новые технологии —  сорти-
ровка и переработка мусора.

На территории Ленинградской 
области уже запущены комплексы по 
переработке отходов, оборудованные по 
самым современным стандартам.

Комплекс «Кингисепп» —  первый 
в регионе завод по глубокой переработке 
ТКО. Ввод его в эксплуатацию позволит 
существенно улучшить ситуацию со 
свалками.

Главгосэкспертиза одобрила про-
екты и выдала разрешения на строитель-
ство КПО «Островский» и «Рахья». По 
словам Александра Юрьевича, регион 
добился значительного успеха —  впер-
вые попал в десятку лучших регионов 
«Зеленого рейтинга» России. Рейтинг 
учитывает работу органов власти и ре-
гиональных операторов в сфере об-
ращения с отходами. Год назад по этим 
показателям Ленинградская область 
была восемнадцатой, сейчас занимает 
шестую строчку.

К началу нового года регион по-
лучил возможность успешно начать 
реализацию по новому национальному 
проекту «Экологическое благополучие».

ЭХ, МОСТЫ-ДОРОГИ…
Дорожная проблема в Ленинград-

ской области есть, но и она решается.
Количество и качество дорог во 

многом определяют и экономическое 
развитие региона, и уровень жизни. 
Это понимание в области есть. В 2024 
обновили 240 километров дорожного 
полотна, столько же запланировано 
и на 2025. Плюс к тому —  новые мосты. 
В прошлом году их строилось пять. Мост 
через Волхов в Киришах открыт с опе-
режением графика на два года. Длина 
его —  четыреста с лишним метров, а если 
учитывать и подходы —  получается око-
ло километра.

На четырех мостах работы еще про-
должаются.

ЕДЕМ В ЛЕНИНГРАДСКУЮ ОБЛАСТЬ!
В Ленинградской области интен-

сивно развиваются многие отрасли, 
и одна из приоритетных —  туризм.

По словам Дрозденко, на это де-
лается особый акцент. В 2024 году 47 
регион стал лидером по событийному 
туризму. Одним из самых посещаемых 
малых городов России стал Выборг. 
Фестивали и соревнования дают от-
личный стимул для развития других 
отраслей.

Привлекает гостей и наша при-
рода —  залив и Ладожское озеро, леса 
и озера. За пять лет поток туристов 
удвоился. А в этом году предполага-
ется, что регион посетят около семи 
миллионов человек. Развитие этого 
направления идет согласно стратегии 
Ленинградской области по развитию 
туризма. В числе прочего в этом до-
кументе говорится и о возможности 
использования земель Гослесфонда для 
создания мест отдыха.

Участники пресс-конференции 
спрашивали и говорили еще о многом —  
о демографии, о портрете идеального 
чиновника, о мечтах и их реализации. 
И о главной цели работы областного 
Правительства, которую озвучил губер-
натор: нужно добиться, чтобы жители 
Ленинградской области гордились сво-
им регионом. А значит, впереди много 
командной работы.

Мария БОРИСЕНКО

Александр Дрозденко: 
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ -  
СТАБИЛЬНЫЙ РЕГИОН

Как жила 
Ленинградская 

область в 2024 году 
и что предполагается 
реализовать в 2025 —  

об этом рассказал 
губернатор 47-го 

региона Александр 
Дрозденко во время 

своей традиционной 
итоговой пресс-

конференции.
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До 31 декабря пассажиры автобу-
сов, связывающих Сосновый Бор 

с Санкт-Петербургом, чувствовали себя 
пессимистами из этого самого анекдота. По-
тому что устали от того, что часто отменяются 
рейсы и что перед выходом из дома надо 
обязательно звонить в колл-центр, но вовсе 
не факт, что за время, пока идёшь к остановке, 
автобус не пропадет с маршрута. Казалось, 
это —  уже самое дно…

Но тут, как говорится, снизу постучали. 
И сейчас уже звонки и слишком частые, на 
взгляд пассажиров, отмены вспоминаются 
даже с некоторой ностальгией. Ибо в первый 
же день наступившего 2025 года сосново-
борцы столкнулись с куда более интересной 
транспортной ситуацией.

Начиналось все замечательно. Горожане 
узнали о транспортной реформе, по ходу нам 
рассказали, что тендер на все наши маршруты 
выиграла крупная компания «Пальмира», что 
она закупила новые прекрасные автобусы, 
большие и комфортабельные, а также о но-
вом расписании, обещавшем транспортный 
рай в отдельно взятом городе и ближайших 
районах Ленинградской области и Санкт-
Петербурга. Расписание —  просто сказка, 
мечта! В официальной группе сосновобор-
ско-ломоносовского участка «Пальмиры» это 
расписание было опубликовано 28 декабря, 
радостно растиражировано во всех средствах 
массовой информации и крупных пабликах. 
Нам посулили: каждый час 401 с 5.30 до 20.30, 
402 —  с 6.00 до 21.00, 403 с 5.15 до 20.15, 
а в качестве бонуса —  673 и 673-а, до Ломо-
носова, и тоже раз в час. Жители прибрежных 
деревень сразу получали два роскошных 
маршрута. И все это должно было ходить 
с 1 января. Новогодние чудеса, да и только. 
Как было не обрадоваться.

Все скачали себе новое расписание и на 
том успокоились. Как оказалось —  зря. Потому 
что в этом же паблике перевозчика 31 декабря 
в 16.49 появилось новое расписание…

Вот скажите, кто 31 декабря в 16.49 лезет 
в группу перевозчика, когда все поездки уже 
спланированы, селедка томится под шубой, 
холодец без дрожи застывает, а граждане, 
вне зависимости от того, выходной у них или 
работают они в смену, совершают последние 
в старом году мелкие покупки? Я сама, опыт-
ная путешественница, всегда имеющая под 
рукой кучу расписаний на все случаи жизни, 
отправляясь на Новый год в Северную столи-
цу, утром 31 числа тщательнейшим образом 
график изучила и прикинула, что к чему. О том, 
что появился более поздний график движения 
автобусов, узнала случайно, выбирая, откуда 
будет удобнее возвращаться —  из Автово 
или из Купчино. Заглянула в группу, и… об-
наружила новое расписание, с 1 по 8 января. 
Где русским по белому было написано, что 
у 401 —  всего три рейса в сутки. И отнюдь не 
через час. С 403 —  ситуация ненамного получ-
ше, хотя в этот самый момент отправлялся он 
значительно раньше, чем урезанный 401. По 
этой причине мой первый новогодний вояж 
начался с купчинского маршрута.

Автобус № 403 подкатил минута в мину-
ту, хороший и большой. Правда, он остался 
коммерческим, и банковские карты в нем 
в этот день не принимали, но пассажиры от-
неслись к этому снисходительно —  при смене 
перевозчика всегда возможны мелкие наклад-
ки. Если бы дело ограничилось только этим, 
рай все-таки настал бы немедленно.

А вот у тех, кто пришел рано утром 1 ян-
варя на остановки в Сосновом Бору и в Гора-
Валдае, накладки получились уже отнюдь 
не мелкие. По расписанию, утвержденному 
комитетом по транспорту, первый 401 должен 

был отправиться в 5.30. Не отправился. Как 
и все остальные, которые должны были выйти 
рано утром. Некоторых устроил 402 —  вместо 
пяти часов в семь.

В следующие дни ситуация усугубилась.
401 заполнялся до отказа уже на началь-

ной остановке. Тоже хороший новый автобус, 
с валидатором в салоне, все карты действуют. 
Водителю —  особая благодарность, потому 
что, кроме того, что автобус переполнен, надо 
было еще объяснять каждому пассажиру, куда 
чего прикладывать и сколько раз —  система 
удобная, но новая и непривычная. Там ра-
ботают и социальные карты, и банковские, 
которые тоже надо прикладывать дважды, 
если выходишь раньше конечной остановки.

Хуже же всего пришлось тем, кто ждал 
на промежуточных остановках по 

полтора-два, а в одном случае даже и четыре 
часа —  не все люди возраста 80+ пользуются 
интернетом. Нигде никакой информации, дис-
петчеру не дозвониться (вот тут и вспомнишь 
колл-центр предыдущего перевозчика). Вот 
и ждала дама совсем серебряного возраста 
все утро —  и холодно, и отойти страшно, когда 
он еще пойдет?

Естественно, городские паблики 
(не только сосновоборские, но и ломоно-
совские) просто переполнены праведным 
гневом. Заодно перепало и комитету по 
транспорту —  мол, вот она, ваша транспортная 
реформа! Особенно влетело за «новогоднее» 
расписание.

И тут начинается самое интересное. 
Поначалу переписка с областным комитетом 
шла в традиционном ключе —  пассажиры воз-
мущались самим фактом изменения расписа-
ния на праздники, комитет объяснял, что это 
делается из-за снижения пассажиропотока 
и ради оптимизации транспортного сообще-
ния. Возмущенные горожане отвечали, что это 
есть чушь собачья, и как это у перевозчика, 
не проработавшего на наших маршрутах ни 
дня, вдруг вечером 31 декабря снизился пас-
сажиропоток?

Чтобы стороны в конце концов друг друга 
поняли, пришлось высказать некоторые со-
ображения.

Дело-то в том, что в Сосновом Бору в вы-
ходные дни и праздники пассажиропоток не 
снижается. Это бывает в тех районах, где по 
большей части люди массово выезжают в дру-
гие места на работу. Но подавляющая часть 
сосновоборцев работает у себя, и трудиться 
из городских кварталов ездит вовсе не в на-
правлении Питера. Зато в выходные —  кто на 
дачу в Ломоносовский район, кто к друзьям, 
кто в музеи да театры. И к больным родствен-
никам в областные больницы тоже ездят, 
между прочим. И на работу или учебу —  не 
у всех длинные выходные. У кого-то —  билеты 

на поезд или самолет. Словом, будни и празд-
ники по количеству пассажиров на междуго-
родних автобусах у нас мало чем отличаются 
друг от друга.

Соседи —  приезжают к нам на разные 
культурные мероприятия, уже не говоря 
о том, что многие жители Лебяжьего и Боль-
шой Ижоры работают на сосновоборских 
предприятиях, в том числе и непрерывного 
цикла. И до работы им пришлось добираться 
на такси (ценник, естественно, взлетел выше 
облаков) или просить того, кого с утра можно 
было попросить, потому что про электричку 
вспомнили не все, да и не везде она идет, 
электричка-то. Огромный участок вдоль бере-
га оказался без транспорта вовсе. И большое 
счастье, если была возможность быстро поме-
няться сменами, что утром 1 января довольно 
проблематично.

Все это сосновоборцы и объяснили 
областному транспортному руководству, не 
забыв спросить, с какого перепугу оно, ру-
ководство, согласовало вот такой беспредел 
на маршрутах 401, 402, 403, 673 и 673-а. И тут 
вдруг выяснилось, что никаких изменений на 
новогодние праздники Комитет по транспорту 
Ленинградской области не согласовывал! Что 
отмены и переносы в областных маршрутах 
действительно были, имеется соответствую-
щий документ, он, как и положено, загодя был 
опубликован на сайте комитета, но Сосновый 
Бор там никаким боком не фигурирует! Празд-
ничные изменения и правда касаются только 
тех районов, откуда народ массово едет ра-
ботать в другие места. То есть все абсолютно 
обоснованно. А «маршруты 401, 402 и 403 
осуществляют работу согласно контракту», 
ответили из Комитета. И далее: «информация 
о возможном нарушении в работе маршрутов 
401 и 402 передана в аналитический отдел 
ГКУ ЛО «Леноблтранс» для проведения соот-
ветствующей проверки. В случае выявления 
нарушений в работе со стороны Перевозчика 
к нему будут приняты меры в соответствии 
с действующим контрактом».

На момент написания статьи ситуация 
не нормализовалась. С 9 января клятвенно 
обещали вернуться к заявленному графику. 
ОЧЕНЬ хотелось бы верить, что это про-
изойдет.

Есть смысл высказать еще некото-
рые соображения. Перед началом 

работы новому перевозчику было бы очень 
неплохо подготовиться к обслуживанию со-
сновоборского населения —  хотя бы вывесить 
расписания на остановках. Висели старые, 
что вводило пассажиров в заблуждение. 
И желательно —  не только на конечных, но и на 
промежуточных, чтобы люди хотя бы прибли-
зительно знали, когда и чего им ждать. И где 
эти автобусы точно должны останавливаться, 

где «по требованию» —  уже были случаи, когда 
мимо Бронки или Кронколонии просвисты-
вали мимо, несмотря на то, что пассажиры 
сигналили. Паблики на сайтах —  это хорошо, 
да не все охвачены интернетом, а в некото-
рых местах вдоль берега залива мобильник 
вообще не ловит. Было бы неплохо, если бы 
отвечал диспетчер, как это было в «Барсе» 
и «Вест-Сервисе».

Отдельно —  про 673 и 673-а маршру-
ты. Несколько месяцев назад, когда 

впервые прозвучало, что 401 будет ходить не 
раз в 40 минут, а раз в час, был задан вопрос 
в областной комитет —  почему идет не улучше-
ние обслуживания, а фактически ухудшение. 
На что был получен ответ —  предполагается 
несколько разгрузить от автотранспорта юго-
запад Петербурга, где постоянные пробки, 
и сориентировать часть областных пасса-
жирских перевозок на железнодорожную 
станцию Ораниенбаум-1, и там планируется 
заметно увеличить количество электричек. 
Идея неплохая, тем более что электричек 
между Балтийским вокзалом и Ораниенба-
умом действительно стало больше, и для 
значительной части пассажиров это может 
сократить время на дорогу. И тем, кто едет 
из Соснового Бора не в Петербург, а, скажем, 
в Лебяжье, Большую Ижору или Ломоносов, 
тоже удобно. При условии, конечно, что 673 
и 673-а будут действительно ходить раз в час 
и люди будут на них ездить.

Пока что эти маршруты не особенно 
популярны, и тому есть причины, которые 
вполне можно устранить. Об этих автобусах 
горожане просто-напросто не знают, в городе 
их не видно, в расписаниях их тоже нет. 673-а 
идет через Коваши, он ходил и раньше, но 
всего три раза в сутки, и те, кому надо в Со-
сновый Бор, порой опасались в него садиться 
и оставались на остановках, ожидая более 
привычных цифр на лобовом стекле. Мно-
гие и понятия не имеют, где его начальная 
и конечная остановки —  в Сосновом Бору это 
у «Москвы», в Ломоносове —  на автовокзале, 
который находится совсем рядом с железно-
дорожным, но его с площади не видно (надо 
перейти мостик). Ситуация осложняется тем, 
что на автовокзале расписания этого авто-
буса тоже нет —  во всяком случае, не было 
в первые дни наступившего года. Нет и 673-а, 
а в Сосновом Бору с ним еще сложнее —  как 
выяснилось, отправляется от «Москвы», но по 
четной стороне проспекта Героев, делает ещё 
одну остановку у «Иртыша» и дальше уходит 
в сторону Ручьев. Поди найди, если не знаешь. 
Может быть, есть смысл сделать так, чтобы 
он охватывал еще несколько микрорайонов. 
И в любом случае в расписании должно быть 
подробное указание всех остановок.

Словом, первые дни наступившего 
года оказались полны сюрпризов, и далеко 
не приятных. От ситуации выиграли только 
железнодорожники —  такого пассажиропо-
тока на нашем направлении они не видели, 
наверное, с 80-х. Впору к станциям допол-
нительные «пятерки» и «семерки» подавать. 
Если так дальше пойдет —  глядишь, и введут 
дополнительную электричку (хорошо бы где-
то часов в одиннадцать).

Но вообще-то транспортная реформа 
предполагала нечто другое.

Мы же на самом деле не хотим никаких 
скандалов, не хотим напряженной пере-
писки с надзорными органами. Мы просто 
хотим, чтобы автобусы ходили —  регулярно, 
как обязывались руководители организации 
и областного транспортного комитета, под-
писывая контракт.

Марина ПЕТРОВА

КАК  НАС  ОБСЛУЖИВАЮТ

НОВОГОДНИМ ПЛАНАМ 
ПОМЕШАЛ ПЕРЕВОЗЧИК

«Хуже уже не будет», —  
говорит пессимист. 

«Будет, будет!» —  
радостно отвечает ему 

оптимист.
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ИНФОРМАЦИЯ  ПРЕСС-ЦЕНТРА  АДМИНИСТРАЦИИ

На шестом заседании внесены 
изменения в «Адресный план ремонта 
пешеходных дорожек и тротуаров на 
территории Сосновоборского городско-
го округа на 2022–2025 годы». А также 
приведены в соответствие с действую-
щим законодательством ряд принятых 
ранее решений.

Совет депутатов назначил даты 
отчётов по итогам работы за 2024 год 
председателя городского совета Алексея 
Афанасьева и его заместителя Павла Гре-
дасова. Они отчитаются перед коллегами 
26 февраля. На 20 марта назначен отчет 
о работе за 2024 год главы Сосновоборско-
го городского округа Михаила Воронкова.

Перед рассмотрением повестки 
дня на заседании совета депутатов со-
стоялась церемония торжественного 
вручения Почетных грамот сотрудникам 
Ленинградской АЭС за эффективную 
работу и в связи с отмечавшимся 22 де-
кабря Днем энергетика от депутата 
Государственной Думы Сергея Яхнюка. 
Их вручил помощник Сергея Яхнюка 
депутат Александр Павлов.

В рамках «часа администрации» 
депутаты рассмотрели вопрос об орга-
низации ритуальных услуг и содержании 
мест захоронения.

Полномочия органов местного са-
моуправления по вопросам похоронного 
дела определены федеральным законо-
дательством. В администрации сектор 
специализированного обеспечения 
(кабинет № 105) ведет учёт захоронений, 
выделяет места и выдает разрешения на 
захоронение и подзахоронение.

На территории Соснового Бора —  5 
действующих кладбищ: в Устье, в Липо-
во, у реки Коваши, а также «Воронка-1» 
и «Воронка-2». В стадии строитель-
ства —  кладбище «Воронка-3». В на-
стоящее время новые места для захо-
ронения предоставляются на кладбище 
«Воронка-2». На остальных кладбищах 
производятся подзахоронения близких 
родственников и супругов. На кладби-
щах в Устье и в Липово осуществляются 
захоронения только урн с прахом.

Правительством Ленинградской 
области установлены размер бесплатно 
предоставляемого участка земли на клад-
бищах для погребения (2,0 х 2,5м) и сто-
имость гарантированного перечня услуг 
по погребению: на 2024 год —  8370,20 руб.

Выбор подрядчиков для оказания 
ритуальных услуг и содержание мест 
захоронений осуществляются по до-
говорам и контрактам на конкурентной 
основе. Проведение конкурсных про-
цедур позволяет экономить средства, 

выделяемые на эти цели. Так, за период 
с 2017 по 2025 год экономия бюджетных 
средств составила порядка 18 млн.руб.

Улучшается транспортная доступ-
ность к местам захоронений. В 2024 году 
организован муниципальный маршрут 
№ 23 до кладбища Воронка-1. У клад-
бищ также планируется строительство 
автобусных остановок. Организована 
охрана общественных кладбищ «Во-
ронка-1», «Воронка- 2» и построенной 
части кладбища Воронка-3.

ПЯТЫЙ СОЗЫВ 
ЗА РАБОТОЙ
ВНИМАНИЕ ДЕЛАМ НАСУЩНЫМ…

В 2024 году состоялось 6 заседа-
ний совета депутатов пятого созыва. 
Обновленный после сентябрьских 
выборов депутатский корпус активно 
взаимодействует с избирателями и за 
короткий срок свой работы принял ряд 
важных решений, которые повлияют 
на жизнь сосновоборцев, работу го-
родских учреждений и организаций 
в будущем году. Основное —  утвержден 
бюджет на 2025 года и период 2026 
и 2027 годов.
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За 51 год эксплуатации 
совокупная выработка Ле-
нинградской АЭС составила 
1,19 трлн. кВтч электроэнер-
гии —  это рекордный показа-
тель в истории отече-ственной 
атомной энергетики. Такого 
объема электроэнергии хватило 
бы для годового обеспечения 
всей страны.

Весь 2024 год в центре 
особого внимания руководства 
Ленинградской АЭС, помимо 
производства электроэнергии 
и тепла, было сооружение 
новых энер-гоблоков № 7 и 8. 
При этом все ключевые собы-
тия на стройлощадке были вы-
полнены досрочно, в их числе: 
армирование и укладка первого 
бетона в фундаментную плиту 
здания реактора энергоблока 
№ 7, бетонирование фунда-
мента здания реактора энер-
гоблока № 7 до отметки 10 тыс. 
метров, начало армирования 
фундаментной плиты здания 
реактора энергоблока № 8 
и другие.

Также были введены в экс-
плуатацию два первоочередных 
объекта, необходимых для со-
оружения 7 и 8 энергоблоков 
Ленинградской АЭС, —  это 
трансформаторная подстан-

ция 110/10 кВ и объединенная 
насосная станция противо-
пожарного водоснабжения 
и автоматического водяного 
пожаротушения.

Наряду с вводом новых 
блоков проведена масштабная 
работа по подготовке к выводу 
из эксплуатации энергоблоков 
№ 1 и 2 РБМК-1000 ЛАЭС: уда-
лено всё ядерное топливо с двух 
остановленных энергоблоков, 
подготовлен и направлен в Ро-
стехнадзор комплект докумен-
тов для получения лицензии на 
вывод из эксплуатации энерго-
блока № 1 РБМК-1000.

В уходящем году ЛАЭС 
досрочно выполнила годо-
вой план по наработке сте-
рилизационного кобальта-60. 
Кроме того, в 2024 году на 
Ленинградской АЭС произ-
вели два новых изотопа —  са-
марий-153 и лютеций-177, 
которые могут применяться 
в лечении онкологических за-
болеваний.

Также ЛАЭС в очередной 
раз подтвердила высокий статус 
организации с вы-сокой соци-
альной эффективностью. Пред-
приятие признано победителем 
в но-минации «Социальная 
ответственность бизнеса» еже-

годного конкурса Ленин-град-
ской областной торгово-про-
мышленной палаты «Бизнес, 
развивающий ре-гион —  2024».

При поддержке ГК «Роса-
том», АО «Концерн Росэнер-
гоатом» и участии работников 
Ленинградской АЭС в г. Со-
сновый Бор был реализован ряд 
важных социальных проектов 
и мероприятий: благоустрой-
ство второй части Приморского 
парка, проведение «Арбузного 
фестиваля», Международного 
детского турнира по дзюдо и др.

В настоящее время на базе 
ЦМСЧ № 38 готовится к от-

крытию Центр промышленной 
медицины. Реализован отрас-
левой проект «Совершенство-
вание качества и доступности 
медицинской помощи в горо-
дах присутствия ГК «Росатом».

— Главные задачи на-
ступающего 2025 года —  обе-
спечение безопасного и бес-
перебойного производства 
электроэнергии и тепла, по-
лучение лицензии на вывод 
из эксплуатации энергоблока 
№ 1. И, конечно, выполнение 
всех ключевых событий на со-
оружаемых энергоблоках. Не 
останется без внимания и наш 

Сосновый Бор, его комфорт 
и привлекательность. В сле-
дующем году на территории 
городского парка «Белые пе-
ски» появится церемониальная 
площадь с памятником Петру 
и Февронии —  символом проч-
ных семейных ценностей. Так-
же в парке будут обустроены 
фотозона и зоны для отдыха, 
сеть пешеходных дорожек, 
смонтировано новое осве-
щение, —  рассказал директор 
Ленинградской АЭС Владимир 
Перегуда.

Управление коммуникаций 
Ленинградской АЭС

Так, на строительной площадке 
энергоблока № 7 Ленинградской АЭС 
завершено бетонирова-ние фунда-
ментов основных зданий, входящих 
в состав так называемого «ядерного 
острова». В общей сложности стро-
ители смонтировали почти 6 тысяч 
тонн арматуры и уложили 16 ты-сяч 
кубометров бетона, выполнили мон-
таж большого количества закладных 

деталей и эле-ментов трубопроводов. 
До конца декабря фундаменты всех 
зданий ядерного острова были готовы 
к поэтапному возведению стен и мон-
тажу оборудования.

Евгений Милушкин, заместитель 
директора по капитальному строитель-
ству —  начальник управления капи-
тального строительства Ленинградской 
АЭС-2:

— Из крупногабаритного обо-
рудования первым на строительную 
площадку энергоблока № 7 поступит 
устройство локализации расплава. 
Эта поставка запланирована на осень 
следующе-го года, тогда же начнется 
и установка «ловушки» в проектное по-
ложение. Что касается са-мого важного 
оборудования блока —  реактора, то к его 
установке мы приступим в 2027 го-ду. 
В общей сложности строительно-мон-
тажные работы основного периода на 
седьмом ле-нинградской энергоблоке 
продлятся в течение пяти лет. В этот 
период будут возведены все здания, со-
оружения и строительные конструкции, 
смонтированы тысячи единиц оборудо-
ва-ния, проложены тысячи километров 
кабеля и трубопроводов, налажены бо-
лее ста технологи-ческих систем. После 
этого будут проведены предпусковые 
наладочные работы, состоятся физиче-
ский и энергетический пуски ядерного 
реактора и опытно-промышленная 
эксплуата-ция блока. Государство по-
ставило перед нами задачу ввести 7 блок 
в эксплуатацию в 2030 году. Активно 
работаем над ее выполнением. Все не-
обходимое для этого (персонал, техника, 
материалы и большой опыт проведения 
подобных работ) у нас есть.

— Генеральным подрядчиком АО 
«КОНЦЕРН ТИТАН-2» полным ходом 

ведётся подготовка работ для выполне-
ния ключевых событий 2025 года, одно 
из которых —  «Установка в про-ектное 
положение первого яруса внутренней 
защитной оболочки здания реактора 
7-го энер-гоблока». Это событие состо-
ится в сентябре 2025 года с дальнейшим 
выходом на монтаж устройства ловушки 
расплава в ноябре 2025 года, —  рассказал 
директор программы по объектам ЛАЭС 
АО «КОНЦЕРН ТИТАН-2» Константин 
Худяков.

Сооружение 8 энергоблока также 
ведется опережающими темпами: сейчас 
строители арми-руют фундамент здания 
реактора, чтобы уже в марте 2025 года 
приступить к его бетонирова-нию. 
Таким образом, они планируют выйти 
на это ключевое событие на 3 месяца 
раньше графика. На сегодняшний день 
в фундаментную плиту здания реактора 
смонтировано 260 тонна арматуры, это 
13% от плана.

В общей сложности на площадке 
второй очереди ВВЭР-1200 Ленин-
градской АЭС появится почти полторы 
сотни зданий и сооружений. Первые 
два —  объединенная насосная станция 
и трансформаторная подстанция 110/10 
кВ —  уже введены в эксплуатацию.

В настоящее время на строительной 
площадке 7 и 8 блоков Ленинградской 
АЭС трудятся бо-лее 600 человек в со-
ставе 5 подрядных организаций, за-
действовано 98 единиц техники. Они 
проводят работы на 18 объектах.

ЛАЭС: ИТОГИ ГОДА
Энергетики завершили 2024 год досрочным выпол-
нением ключевых собы-тий по сооружению новых 
энергоблоков № 7 и 8. Также проведена масштаб-
ная работа по подготовке к выводу из эксплуатации 
энергоблоков № 1 и 2 РБМК-1000.

ДОСРОЧНО И С ВЫСОКИМ КАЧЕСТВОМ
Все события 2024 года по сооружению энергоблоков № 7 
и 8, определенные Правительством РФ и Госкорпорацией 
«Росатом» на текущий год как ключевые, выполнены до-
срочно и с вы-соким качеством.
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Начнем издалека. Петр 
Алексеевич Панфилов, отец на-
шего героя, —  житель деревни 
Устье. Вместе с большой семьей 
он жил на Морской улице, в доме 
№ 10. По воспоминаниям жи-
тельницы дер. Устье Тарасовой 
Евгении Алексеевны деревян-
ный дом П. А. Панфилова был 
двухэтажным, слева имел один 
этаж, и в нем размещалась лавка, 
а справа на двух этажах прожива-
ли дети Петра Алексеевича. Детей 
было четверо.

Михаил Петрович Пан-
филов стал капитаном дальнего 
плавания и почти все время про-
водил в море, редко наведываясь 
в родную деревню. Константин 
Петрович работал мастером на 
Путиловском заводе в Петербур-
ге, после смерти отца заведовал 
его лавкой. Евдокия Петровна 
была домохозяйкой и жила в се-
мье брата Георгия.

Георгий Петрович (1888 г. р.) 
начал учительствовать в Устье 
в 1907 году после окончания 
в Санкт-Петербурге земской 
учительской школы.

Санкт-Петербургская зем-
ская учительская школа заслужи-
вает того, чтобы рассказать о ней 
подробнее.

Она открылась в 1872 году 
по инициативе губернского зем-
ства при деятельном участии 
барона П. Л. Корфа и графа Н.Е 
Сиверса и готовила учителей для 
земских школ. В школе было как 

мужское, так и женское отделе-
ние, по тем временам довольно 
прогрессивно. С 1883 года обуче-
ние стало 3-х классным: 1 класс —  
теоретический, 2- теоретическо-
практический и 3 практический.

Основными предметами 
были педагогика, Закон Божий, 
родной язык и арифметика и ме-
тодика их преподавания, допол-
нительными: геометрия, физика, 
естественная история, история 
и география, а также искусства: 
чистописание, рисование, пение 
и игра на скрипке, еще были 
гимнастика, ручной труд и фин-
ский язык.

С 1891 года успевающим 
студентам можно было пройти 
курсы садоводства и огород-
ничества, знание агротехники 
признавалось для сельских учи-
телей важным дополнением об-
разования.

В земскую учительскую 
школу принимались молодые 
люди обоего пола всех сословий 
не моложе 17 лет, хорошего пове-
дения и не имеющие физических 
недостатков, препятствующих 
исполнению учительских обязан-
ностей.

Любопытно, что при школе 
работали особые отделения, куда 
приглашались дети, образно го-
воря, «с улицы». Будущие учителя 
отрабатывали в этих отделениях 
свои педагогические навыки.

Следует отметить, что зар-
плата земских учителей была 

выше, чем у городских: в год 
850 рублей у мужчин и 750 рублей 
у женщин против 600 рублей 
годовых у городских учителей 
обоего пола. Несмотря на это 
в земских школах все равно про-
должала ощущаться нехватка 
учителей.

Итак, в 1907 году Георгий 
Петрович вместе с супругой Зи-
наидой Ивановной возвращается 
в родную деревню, и они начи-
нают работать в школе. В личной 
карточке Зинаиды Ивановны 
в графе «образование» записано, 
что она, как и муж, закончила 
С-Пб земскую учительскую шко-
лу. Мы не нашли документов, 
подтверждающих, что Зинаида 
Ивановна родом из Устья. Да 
сейчас это уже не важно.

По воспоминаниям Ан-
тонины Денисовны Сковпень 
Зинаида Ивановна работала 
учителем биологии, а Георгий 
Петрович преподавал матема-
тику. В 1913 году школа (по-
иному —  земское училище) стало 
двухклассным. Это означало, 
что в школе в течение трех лет 
давали основное начальное об-
разование, а последующие два 
года отводились на некоторую 
специализацию и углубление 
знаний.

Георгий Петрович Пан-
филов возглавлял школу почти 
20 лет, и это были сложные годы. 
События Первой мировой во-
йны, революции и гражданской 
войны явно не способствовали 
развитию народного образо-
вания. Из-за нехватки средств 
закрывались многие школы, со-
кратилось количество учащихся.

В школьных отчетах тех 
лет часто встречаются жалобы 
на недостаток дров, пособий, 
инвентаря, а также пропуск 
занятий учениками из-за отсут-
ствия зимней одежды и обуви. 
Так системный кризис в стране 
жестко отразился на народном 
образовании.

В 1918 году в РСФСР была 
создана Единая трудовая шко-
ла, делившаяся на две ступени: 
I ступень для детей от 8 до 13 лет 
(пятилетний срок обучения) и II 
ступень для подростков и юно-
шей 14–17 лет (четырехлетний 
курс обучения).

Устьинская школа теперь 
именовалась школой I ступени 
с пятилетним сроком обучения. 
В 1922 году она становится ше-
стилеткой. В стране начинается 
грандиозная кампания по лик-
видации неграмотности и парал-
лельно с ней в школах вводится 
… платное обучение. Такое не
соответствующее конституции 
РСФСР 1918 года новшество 
было введено исключительно 
для сохранения существующих 
школ: Х Всероссийский съезд 
советов депутатов трудящихся 
разрешил в виде временной меры 
введение платного образования. 

Средства должны были идти 
на материальное поддержание 
школ.

Плата была дифференци-
рованной, появились льготные 
категории граждан, и, в общем-
то, плата была ориентирована 
в первую очередь на зажиточ-
ное население, не будем за-
бывать, что набирала обороты 
Новая экономическая политика 
(НЭП), разрешившая (с оговор-
ками) частную собственность 
и предпринимательство.

Однако крестьяне неохотно 
давали деньги на обучение детей 
и не считали нужным учиться 
дольше двух лет, ведь даже деся-
тилетний ребёнок уже активно 
помогал по хозяйству. Поэтому 
в крестьянских школах до чет-
вёртого класса доходили часто 
всего 3–4 школьника.

К о л и ч е с т в о  у ч а щ и х с я 
в Устьинской школе резко со-
кратилось, в 1923 году работы 
для двух учителей уже не стало.

Георгий Петрович Панфи-
лов пишет прошение о переводе 
в Завод-Калищенскую школу, но 
получает отказ.

К 1926 году по причине все 
той же малочисленности учени-
ков закрывается школа в Новых 
Калищах. Встает вопрос о за-
крытии Устьинской школы: по 
спискам в ней всего 25 учеников. 
Детей предполагается перевести 
в школу в д. Коваши. Однако это 
очень далеко, поэтому школу 
оставляют на месте. Все как-то 
постепенно налаживается.

Что касается школьного 
платного обучения, оно сходит 
на нет в начале 30 годов, госу-
дарство уже может содержать 
народное образование, правда, 
перед войной плату за учебу 
вновь введут в старших классах.

Георгий Петрович Панфи-
лов руководил Устьинской шко-
лой до самой смерти в 1929 году. 
После него школу возглавила 
его жена Зинаида Ивановна 
Панфилова. В этом же году 
пришла работать в школу учи-
телем начальных классов дочь 
Панфиловых Нина Георгиевна. 
Она проработала в Устьинской 
школе до 1932 года, вышла замуж 
и уехала из деревни, однако через 
некоторое время вернулась: в ее 
трудовой книжке есть довоенные 

записи о трудоустройстве и в Ка-
лищах, и на Горе Валдай. В годы 
войны она будет эвакуирована 
вместе с дочерью Ниной 1931 г. р. 
В 1955 году судьба снова свяжет 
Нину Георгиевну с Устьинской 
школой, но на этот раз она станет 
работать в ней библиотекарем.

Зинаида Ивановна Пан-
филова тоже была эвакуирована 
и вернулась в Устье только после 
снятия блокады Ленинграда. 
В эвакуации она руководила 
детским домом и за свою де-
ятельность была награждена 
медалью «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.» [11]. По возвра-
щении Зинаида Ивановна была 
назначена директором началь-
ной школы и много сделала для 
укрепления материальной базы 
школы.

С 1947 года Устьинской 
школой руководил К. Г. Пачезер-
цев, а Зинаида Ивановна была 
заведующей учебной частью. 
В 1949 году за многолетнюю 
и безупречную работу по обуче-
нию и воспитанию учащихся ее 
наградили орденом Ленина.

А между тем школа стала 
семилеткой, а с 1953 года —  сред-
ней. Она располагалась теперь 
в доме Георгия Петрова (Дом 
Петрова). Учеников было много: 
в школе учились дети из отдален-
ных деревень, в том числе и из 
Копорья. Ребята жили в специ-
ально построенном в 1954 году 
доме-интернате, за ними следи-
ли воспитатели. Еще один дом 
был построен специально для 
новых учителей, их тоже стано-
вилось все больше.

Умерла  Зинаида  Ива-
новна в 1957 году. С 1907 года 
по 1957 год —  50 лет история 
Устьинской школы неразрывно 
связана с учителями Панфило-
выми. Конечно, сегодня уже нет 
свидетелей работы Георгия Пе-
тровича, но уже совсем-совсем 
немолодые старожилы Устья 
вспоминают о Зинаиде Иванов-
не с большим уважением. Была 
она строга, требовательна, даже 
суховата в обращении, похоже, 
в душе она до конца оставалась 
директором хозяйства под на-
званием Устьинская школа.

Вот так история деревни 
Устье оказалась тесно связан-
ной с семьей учителей Пан-
филовых. Они и похоронены 
на деревенском кладбище. Ря-
дом с ними покоятся их дочь 
(по мужу Бриль) и внучка Талах 
Нина Алексеевна.

Но жизнь продолжается, 
и возможно, в нашем городе 
живут потомки семейства Пан-
филовых, проживших непро-
стую, но достойную жизнь, так 
или иначе связанную с историей 
нашего города.

Младший научный сотрудник 
Сосновоборского 
городского музея 

Оксана НИКИТИНА

ВОТ  КАКОЙ  НАШ  КРАЙ  РОДНОЙ!

УЧИТЕЛЯ ИЗ УСТЬЯ
2024 год был назван в России годом семьи. Возвращаясь к истории де-
ревни Устье, мы хотим рассказать об одной из семей рода Панфиловых. 
Главных героев давно нет в живых, как и самой деревни Устье, а память 
об этой супружеской чете жива до сих пор.

Нина Георгиевна Бриль (Панфилова) справа

Георгий Петрович Панфилов
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В условиях сильно подорожавшей 
ипотеки особенно сложно принимать 
решение о необходимости кредитова-
ния. При этом высокие ставки очевидно 
сохранятся еще надолго. Надеяться на 
то, что, оформив ипотеку на текущих 
рыночных условиях, удастся достаточно 
быстро ее рефинансировать по более 
привлекательной ставке кредитования, 
не приходится.

Такие пессимистичные прогнозы 
многих потенциальных заемщиков вы-
нуждают отодвигать свои планы о приоб-
ретении жилья-сберегать сейчас выгоднее, 
чем тратить.

Несмотря на то, что с 1 июля возмож-
ность оформления «дешевой» ипотеки 
с государственным участием значительно 
сократилась, шанс получить лояльные 
условия все-таки есть (по семейной, 
IT-ипотеке, дальневосточная и другим 
программам), однако лимиты по выде-
ляемым на них средствам также быстро 
заканчиваются.

Если в большинстве случаев ипо-
тека под 20–22% —  не самое правильное 
финансовое решение, а льготные ипо-
теки недоступны, в ряде случаев ры-
ночные условия рассматривать можно. 
Прежде всего это ситуации, когда есть 

значительный первоначальный взнос, 
перекрывающий две трети стоимости 
приобретаемого жилья или есть активы, 
планируемые к продаже для погашения 
ипотечного долга. В общей массе соб-
ственных средств также можно учиты-
вать средства материнского капитала 
(федерального и/или регионального, 
ипотечную субсидию многодетным).

В отдельных случаях дорогая ипотека 
может быть оправдана в случае приоб-
ретения очень привлекательного объекта, 
рост стоимости на который покроет пред-
стоящую переплату.

В условиях снижения интереса 
к ипотечному кредитованию, застрой-
щики стимулируют интерес потенци-
альных покупателей собственными 
программами по снижению ставки 
кредитования. Однако цена такого жи-
лья может быть завышена. С 1 января 

2025 года начнет действовать Стандарт 
защиты прав и законных интересов 
ипотечных заемщиков, разработанный 
Банком России, который ограничивает 
возможность банков устанавливать по-
ниженную ставку по ипотеке за счет 
вознаграждения застройщика, если это 
приведет к итоговому увеличению сто-
имости объекта.

Перед оформлением ипотеки на 
любых условиях важно прежде всего 
объективно оценивать свое финансовое 
положение и предварительно тщательно 
рассчитать нагрузку с учетом всех имею-
щихся обязательств. Даже если рассчи-
танная сумма ипотечного платежа займет 
не более трети доходов, наличие других 
обязательных расходов (например, на об-
разование, лечение и другие), отсутствие 
подушки финансовой безопасности (сбе-
режений) пошатнет финансовую устой-
чивость и может не позволить справиться 
с обязательствами.

ЭКСПЕРТ О ТОМ, БРАТЬ ЛИ ИПОТЕКУ 
С ТЕКУЩИМИ СТАВКАМИ

Сегодня ставки по кредитам бьют рекорды. Какие вопросы стоит себе 
задать перед оформлением ипотечного кредита в текущих условиях 
в интервью Прайм рассказала эксперт проекта НИФИ Минфина России 
«Моифинансы.рф» Ольга Дайнеко.
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Синицы —  наши «синие птицы»? 
Почему они так любят есть сало? 
Правда ли, что в Ленобласти обитают 
«настоящие» и «ненастоящие» 
синицы? Об этом рассказывает 
кандидат биологических наук, 
телеведущий, автор канала 
«Каждой твари по паре».

Синь-синь
Считается, что синицы обрели 
своё название не от слова «си-
ний», а  благодаря их песням, 
в которых, как правило, присут-
ствует звук «синь-синь». Синицы 
обитают по всему миру: в Евра-
зии, Северной Америке и  даже 
Африке. В Ленинградской обла-
сти живёт семь видов «настоя-
щих» синиц. Интересно, а какие 
же из них —  «ненастоящие»? Об 
этом —  чуть позже.

Самая известная наша сини-
ца —  большая синица. Действи-
тельно, она примерно в  полто-
ра раза крупнее других своих 
собратьев, у  неё черная голова 
с большими белыми пятнами на 
щеках, зеленоватая спинка и яр-
кая желтая грудь с  чёрной про-
дольной полосой. Интересно, 
что у  этих пернатых весной по-
ют не только самцы, но и самки. 
Все синицы являются преданны-
ми семьянинами: отцы помогают 
мамам выкармливать потомство.

Самая красивая из синиц Ле-
нинградской области —  обык-
новенная лазоревка, или синяя 
синица. В  её яркой окраске со-
четаются жёлтый, голубой, бе-
лый, чёрный и  оливковый цве-
та. Венец её ослепительного, 
почти тропического наряда —  
светло-лазоревая «шапочка». По 
окрасу она отдалённо похожа 
на большую синицу, но заметно 
меньше по размеру. Как и боль-
шие синицы, зимой лазоревка 
старается перебраться в  пар-
ки —  и этими красавицами мож-
но полюбоваться на кормушках.

Следующий наш герой —  
пухляк, или буроголовая гаичка. 
У неё скромная, неброская окра-
ска: выделяется лишь контраст-
ная чёрная шапочка и  большие 
белые щёчки. Любопытно, что не-
смотря на свой маленький клюв, 
буроголовая гаичка предпочита-
ет самостоятельно выдалбливать 
дупла для своих гнёзд —  в  ство-
лах старых подгнивших деревь-
ев. Этот вид синиц делает запасы 
корма на зиму: ещё с осени птицы 
рассовывают его в щели коры де-
ревьев. Пары пухляки образуют 
на всю жизнь.

Чрезвычайно похожа на пухля-
ка другая синица —  черного-
ловая, или болотная, гаичка. Не 

имея опыта, отличить эти два ви-
да бывает очень трудно. Только 
если внимательно присмотреть-
ся: у  пухляка шапочка —  мато-
вая, а  у  черноголовой —  блестя-
ще-чёрная.

Самую маленькую синицу не 
только нашей области, но и всей 
России —  московку —  легко от-
личить по белому затылку, чёр-
ной маске и  белым полоскам 
на крыльях. Считается, что пти-
ца получила своё название не 
от слова Москва, а  из-за харак-
терной чёрной маски. Другое 
её название —  чёрная синица. 
Как и  гаички, московки массо-
во запасают корм на зиму. Мо-
сковка у нас встречается редко 
и занесена в Красную книгу Ле-
нинградской области.

Следующий, шестой вид на-
ших синиц —  хохлатая синица, 
или гренадёрка, —  названа так 
благодаря хорошо заметному 
хохолку, похожему на шапки гре-
надёров —  элитных пехотинцев 
XVII–XVIII веков. Гренадёрка, так 
же, как и пухляк, самостоятельно 
выдалбливает дупла для гнёзд.

И наконец седьмая наша «на-
стоящая» синица —  белая ла-
зоревка. Второе её название —  
князёк. По сложению и размерам 
она очень похожа на обыкновен-
ную лазоревку, но в оперении со-
вершенно отсутствуют жёлтый 
и  зелёный цвета. Основной её 
окрас —  белый, с элементами се-
рых, голубых и  синих участков 
на голове и теле. Это самая ред-
кая из наших синиц. Она занесена 
не только в Красную книгу Ленин-
градской области, но и России.

«Ненастоящие» синицы
Любопытно, что в Ленинградской 
области живут два вида птиц, 
в  названии которых присутству-
ет слово синица, но они к семей-

ству синицевых никакого отноше-
ния не имеют. Это длиннохвостая 
синица и усатая синица.

Эти два вида долгое время 
вводили в заблуждение учёных. 
По современной классифика-
ции они причислены к  другим 
птичьим семействам, но тем не 
менее сохранили слово «сини-
ца» в  своём названии! Длинно-
хвостая синица, или ополовник 
относится к  одноимённому се-
мейству —  длиннохвостые сини-
цы. При виде её хвоста ни у ко-
го не возникает вопроса, откуда 
взялось это название. Внешне 
они напоминают маленькие пу-
шистые шарики с длинной руч-
кой. А  вот народное её назва-
ние —  ополовник —  произошло 
из двух равных по значению 
слов: половник и  ополоник —  
и  то, и  другое означает разли-
вательную ложку. Птичка очень 
мала: её вес едва достигает 10 
граммов. В населённых пунктах 
Ленинградской области мы ви-
дим ополовников чаще всего 
зимой: они прилетают к нам из 
северных районов. Птицы дер-
жатся стайкой, которая состоит, 
как правило, из родственников. 
Птенцы остаются с  родителя-

ми целый год, а  порой и  доль-
ше. Нередко они даже помогают 
родителям выкармливать своих 
младших братьев и сестёр.

И, наконец, вторая наша «не-
настояшая» синица —  усатая. 
Глядя на самочку, непонятно: 
почему же она —  усатая? Ответ 
получите, когда увидите самца: 
у этого неотразимого красавца 
хорошо заметны пучки чёрных 
перьев, по форме напоминаю-
щие усы. Усатая синица занесена 
в Красную книгу Ленинградской 
области. Интересно, что эта пти-
ца предпочитает жить исключи-
тельно около воды, в  тростни-
ковых зарослях.

Полезная птичка
Синицы не только радуют нас 
своей красотой и  песнями, но 
и  приносят большую пользу —  
помогают бороться с  вредите-
лями растений. Даже одна пара 
синиц, поселившаяся в  вашем 
саду, способна существенно со-
кратить количество насекомых. 
Выкармливая птенцов, синицы 
летают за кормом более 300 (!) 
раз в день. За один раз родитель 
приносит десяток (а  то и  боль-
ше) насекомых и их личинок. Так 
что одна семейка синиц за лето 
может избавить ваш приусадеб-
ный участок от более чем мил-
лиона вредителей!

Синицы вьют гнёзда в  ду-
плах, поэтому с  удовольстви-
ем пользуются искусственными 
гнездовьями, которые для них 
делаем мы с вами. Все типы пти-
чьих домиков мы привыкли на-
зывать скворечниками, а  ведь 
они бывают совершенно раз-
ными —  для разных видов птиц. 
У  каждого —  свои параметры: 
высота, размер дна, а также ве-
личина летка (диаметр входа 
в  жилище). Если вход в  «квар-
тиру» слишком большой, птицы 
в нём не поселятся —  ведь тогда 
будущие птенцы рискуют стать 
жертвой хищника.

«Синичник» —  домик для си-
ниц —  должен иметь внутренние 
размеры: высота —  20 см, размер 
дна —  10х10 см и размер летка —  
3  см. Обязательно используй-
те для изготовления синичника 
шершавую, нестроганую доску —  
иначе птенцы не смогут вы-
браться из него. Ведь когда ма-
лыши покидают свой дом, они 
ещё не умеют летать, поэтому 
буквально вскарабкиваются по 
шершавой стенке, цепляясь за 
неё коготками. Используйте до-

ску толщиной 2–2,5 см. И ни в ко-
ем случае не делайте у  входа 
«присаду» в  виде палочки. «Хо-
зяевам» домика она не нужна, 
а  вот хищникам может помочь 
добраться до птенцов! Крепить 
искусственные гнездовья лучше 
всего гвоздями: взрослому дере-
ву они не навредят.

Охранникам наших лесов 
и  садов —  синицам —  следует 
помогать не только выводить по-
томство, но и  переживать зиму. 
Основная их пища —  насекомые, 
и  зимой, когда они переходят 
на питание семенами растений, 
особенно важно подкармливать 
их салом. Оно должно быть не-
солёным и  неперчёным! Пласт 
сала лучше всего обернуть во-
круг дерева и зафиксировать ве-
рёвкой или проволокой —  что-
бы лакомство не утащили белки. 
Единственное, не забудьте вес-
ной отвязать проволоку от дере-
ва, чтобы не причинить ему вред.

Любите и берегите природу!

ПАВЕЛ ГЛАЗКОВ
ФОТО: АНТОН КУБЫШКИН,  

АНДРЕЙ ИВАНОВ,  
ВАСИЛИЙ ВИШНЕВСКИЙ

Хохлатую синицу легко узнать по характерному хохолку на голове

Большая синица — самая известная среди синиц Ленобласти

Павел Глазков, кандидат 
биологических наук

Обыкновенная лазоревка

Белая лазоревка

/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////ЖИВОТНЫЙ МИР ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

Больше 
интересных 

фактов — 
в аудиоподкасте:

Посмотрите 
на синиц, которые 

«попались» 
в видеоловушку 
Павла Глазкова

БИОЛОГ ПАВЕЛ ГЛАЗКОВ —   О СИНИЦАХ, 
ПРОЖИВАЮЩИХ В НАШИХ КРАЯХ

СИНИЦА —  ОХРАННИК 
ЛЕСОВ И САДОВ
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Рубрику ведет 
Надежда 
Полторацкая

Обилие семян в семенных ма-
газинах и на сайтах сейчас просто 
завораживает. Крукнеки и бамия, 
спаржевая капуста и дайкон, физалис 
и лагенария, амарант и стахис, майо-
ран и т. д., словом, то, о чем раньше 
мы и не слыхивали. Ну, как тут не 
растеряться, как определить, чего 
и сколько надо брать?

Ученые советуют, да и бывалые 
огородники это знают, что надо вы-
ращивать те культуры, которые уже 
прошли испытания в нашей мест-
ности.

Не обойтись нам без моркови, 
капусты, репы, редьки, салатов, по-
мидоров, укропа, петрушки, редиса, 
свеклы, огурцов, бобов и гороха, ка-
бачков, сельдерея…

А сколько брать семян? Сегодня 
большинство фирм фасуют семена по 
штукам и стоят они недешево. В яркой 
упаковке семян томата, огурца обычно 
10–12 шт; редиса, моркови немного 
больше —  50–70 шт. И здесь следует 
ориентироваться на свои посевные 
площади и покупать по потребности. 
Так, на грядку 10 кв.м понадобятся: 
гороха —  20 г, щавеля или укропа 
(на зелень) —  25 г, а вот тыквы —  только 
3 г. Столовой свеклы —  10 г, салата —  3 г 
(а при выращивании через рассаду —  
раз в десять меньше), редьки —  5 г, 
редиса —  20 г. Покупая редис, не за-
будьте, что он может дать 3 урожая за 
лето, ведь ему от посева до корнеплода 
нужно всего месяц. И еще: не все вы-
севают такими большими грядками 

(10 кв.м), поэтому, исходя из выше-
сказанного, можно сделать расчет на 
5 или 3 кв. м.

Так, петрушки на 2 кв.м уйдет 
всего 1,2 г, моркови на 5 кв.м —  3 г. 
Капусты при выращивании рассадой 
хватит всего 0,5 г на 10 кв.м.

Огурцы мы, как правило, вы-
ращиваем в теплице и берем для этой 
цели партенокарпические (само-
опыляемые) гибриды. Они дорогие (в 
красивой упаковке их может быть даже 
3–5 шт) и стоит подумать об экономии, 
не загущая посадок. Густо посаженные 
огурцы дадут много плетей, а зеленцов 
не дождетесь. На квадратный метр пле-
ночной теплицы достаточно 2,5–3-х 
растений огурца.

Если вы приобретаете семена 
авторитетной фирмы, чаще всего они 
уже обработаны препаратами, защи-
щающими их от болезней, и в каких-
либо манипуляциях они не нуждаются. 
Определять всхожесть тоже не имеет 
смысла: после этого сеять будет не-
чего. Остается верить тому, что на-
писано. Если же на пакетике указано, 
что всхожесть семян овощных культур 
ниже 80–90%, а моркови —  70–80%, 
то покупка их будет весьма сомни-
тельным приобретением и лучше 
от нее воздержаться. Особенно это 
касается культур, быстро теряющих 
всхожесть —  перца, баклажана, лука, 
моркови и некоторых других. Вот та-
кие наши несложные рекомендации, 
которые помогут сориентироваться 
при покупке семян.

Об этом цветке пока немногие зна-
ют. Но за свою роскошную красоту он 
с каждым годом стремительно набирает 
свою популярность.

Данная культура очень обильно 
цветет, образуя пышные шапки цветов. 
Садоводы называют этот цветок мар-
гаритковой хризантемой или париж-
ской ромашкой. Парижская ромашка 
аргирантемум —  это одно из самых 
экстравагантных растений, популяр-
ных в странах СНГ. Оно принадлежит 
к семейству Астровые. В нашем клима-
те —  это горшечное растение, которое 
можно разместить на участке, создавая 
красивые композиции. Контейнерами 

с парижской ромашкой легко украсить 
самые разные места.

Цветки аргирантемума трубчатые по-
середине, с гофрированными краями. Они 
формируют соцветия-корзинки размером 
7,5–10,5 см. У цветков аргирантемума встре-
чается розовый, белый или желтоватый 
окрас. Цветок формирует плоды-семянки.

Непрерывно цвести куст заставят 
удобрения для цветущих культур. Мно-
гочисленная россыпь ярких ромашек 
будет появляться вновь и вновь, если 
растению предоставить хорошее осве-
щение и своевременный полив.

Размножается аргирантемум по-
севом семян на рассаду (в конце фев-

Баклажаны в нашем обычном представле-
нии —  темно-фиолетовые плоды грушевидной 
формы —  то, что мы видим всегда в продаже. Но 
существуют иные сорта и гибриды, очень разноо-
бразные по форме и окраске плодов, а также разли-
чающиеся по другим потребительским признакам.

Например, сорта Робин Гуд и Вакула вы-
деляются раннеспелостью, неприхотливостью 
и устойчивостью к неблагоприятным факторам 
среды. Они не требуют к себе большого внима-
ния, предназначены для выращивания как в те-
плицах, так и под дугами с укрытием нетканым 
материалом.

Сорт Торпеда отличается редким кустом 
с плодами вытянутой формы.

У сортов Бумбо, Санчо Панса, Тезка плоды 
круглые, как мячики. Мякоть вкусная, плотная, 
белая, не темнеющая при термической обработ-
ке. Новый сорт Романтик имеет необыкновенно 
красивые бело-розово-сиреневые плоды со 
светлой вкусной мякотью без горечи.

Из наиболее урожайных крупноплодных 
сортов следует отметить Соломон, Кашалот, 

Филимон. Эти сорта предназначены для выра-
щивания в пленочных необогреваемых и обо-
греваемых теплицах.

Очень оригинальны сорта Дон Кихот 
и Дельфин. Они образуют малосемянные сабле-
видные плоды разных оттенков (фиолетового, 
сиреневого, зеленого), пригодные для марино-
вания и тушения.

Совсем необычно и эффектно смотрит-
ся на приусадебном участке сорт баклажана 
Розовый фламинго. Его плоды располага-
ются на кусте пучками, имеют вытянутую 
цилиндрическую форму красивого светло-
сиренево-розового цвета с отличными вку-
совыми качествами и белой, не темнеющей 
мякотью.

Если есть возможность выращивать ба-
клажаны в остекленных обогреваемых теплицах 
с марта-апреля до октября, то можно посове-
товать такие крупноплодные сорта, как Голиаф 
и Дирижабль. Масса их плодов варьирует от 500 
до 1200 г! Это настоящие гиганты и гордость 
садовода.

раля —  начале марта) и черенкованием 
(в течение всего летнего сезона).

Аргирантемум зацветает в середине 
лета и цветет до осени. Продолжитель-
ность этого периода составляет около 
трех месяцев. Такой цветок станет 
лучшим выбором для тех, кому хочется 
иметь цветущий сад долгое время.

Наиболее полюбившиеся растения 
в вазонах можно забрать осенью домой 
и сохранить их до весны, обеспечив им 
хорошее освещение. Весной они при-
годятся для черенкования, и не нужно 
будет возиться с рассадой.

АРГИРАНТЕМУМ -  
ЦВЕТОК-СКАЗКА!

Ромашковый аргиранте-
мум —  одно из самых ярких 
растений, пройти мимо ко-
торого простого невозмож-
но. Культура ценится за 
очаровательный внешний 
вид, длительное цветение 
и относительно «поклади-
стый» характер. По красоте 
с ним могут посоревновать-
ся далеко не все растения, 
разве что обильно цвету-
щие горшечные хризан-
темы, с которыми иногда 
сравнивают аргирантемум.

ДОН КИХОТ, ВАКУЛА 
И ФИЛИМОН

Быстро пробежали месяцы межсезонья. В январе-феврале 
уже можно сеять на рассаду баклажаны. Выберите семена 
на свой вкус и цвет, с учетом своих «тепличных» возмож-
ностей, и порадуйте себя «иными» плодами.

В МАГАЗИН ЗА СЕМЕНАМИ
Новый год вступил в свои 
права. Пройдет еще ме-
сяц, и у активных огород-
ников начнется посевная. 
А пока нужно пополнить 
семенные запасы, сделав 
предварительно реви-
зию семян, оставшихся от 
прошлого года.
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ИДЕИ ДЛЯ РАЗНООБРАЗИЯ РАЦИОНА

ОБРАЗ  ЖИЗНИ  -
ЗДОРОВЫЙ !

Сегодня всё сложнее становится отличить достоверную 
информацию в области ЗОЖ и здорового питания от недо-
стоверной. Интернет-пространство перенасыщено непро-
веренной информацией. В этом плане надёжным источником 
по здоровому питанию является сайт национального проекта 
здоровоепитание.рф.

Проект «Здоровое питание» реализует Роспотребнадзор 
в соответствии с Указом Президента Российской Федерации 
от 7 мая 2018 года № 204 «О национальных целях и страте-
гических задачах развития Российской Федерации на период 
до 2024 года». Обеспечение населения безопасными и качествен-
ными продуктами — важнейшее направление государственной 
политики Российской Федерации и деятельности Роспотреб-
надзора.

На сайте здоровоепитание.рф представлена информация 
о последних научных достижениях о питании, даны рекомен-
дации, подготовленные на основе научно-обоснованных данных 
и масштабных всероссийских исследований.

здоровоепитание.рф
rospotrebnadzor.ru

БАЛИХА
Каша из ячневой муки, которую едят 

с маслом или поджаренным салом. В старину 
такая каша часто присутствовала на столах 
крестьян, сейчас же она готовится доста-
точно редко. Многие ошибочно полагают, 
что используемая для приготовления балихи 
зерновая культура не слишком полезна. Это 
глубокое заблуждение, потому что ячневая 
крупа весьма богата микро-, макроэлемен-
тами и витаминами.

БЕЛЕВСКАЯ
Сладкая овсяная кашица с пряностями 

(бадьяном, корицей, кориандром, гвоздикой 
и лимонной цедрой). Чтобы приготовить бе-
левскую кашицу, нужно в слегка подсоленной 
воде разварить овсяные хлопья до вязкой 
каши. Затем следует залить кашу молоком, 
размешать, довести до кипения, отделить 
неразварившиеся твердые хлопья и вновь 
варить на медленном огне, все время поме-
шивая. Через 10–15 минут добавить сахар, 
а когда он разойдется, заправить пряностями, 
проварить еще 5–7 минут, влить сливки, раз-
мешать, снять с огня.

ГУРЬЕВСКАЯ
Блюдо русской кухни на основе манной 

каши с добавками: сухофруктами, орехами, 
ягодами, медом, вареньем и т. п. Среди по-
клонников гурьевской каши был даже россий-
ский император Александр III. Если следовать 
традиционной технологии, то процесс приго-
товления этого десерта получается достаточно 
трудоемким: в частности, слои каши с добавка-
ми следует перемежать поджаристыми плен-
ками, которые снимают со сливок, томящихся 
в русской печи. В настоящее время популярны 
упрощенные рецепты, коих существует множе-
ство, классический встречается редко.

ДУБИНУШКА
Каша из нескольких видов круп и ово-

щей, уложенных в горшочек или кастрюлю 
послойно. Рецепт был придуман известным 
российским кулинаром Владимиром Михай-
ловым. Современная наука о питании под-
твердила, что каша из смеси круп полезнее, 
чем из одной, так как каждая крупа имеет свой 
химический состав, и чем больше круп исполь-
зуется в смеси, тем выше пищевая ценность 
каши. На этом принципе и был основан рецепт 
знаменитой каши «Дубинушка».

КОСТРОМСКАЯ
Кашица из ячневой крупы и гороха, с до-

бавлением лука, тимьяна, а также масла. Для 

приготовления костромской кашицы следует 
промыть в нескольких водах ячневую крупу 
и отварить ее на умеренном огне в течение 
15–20 минут в подсоленной воде. После этого 
лишнюю, свободно отделяющуюся воду слить, 
добавить заранее замоченный и разваренный 
в воде горох и мелко нарезанный лук и про-
должать варить на медленном огне до полного 
размягчения кашицы. Заправить маслом, 
тимьяном, размешать и проварить пять минут.

КРАСНАЯ
Блюдо белгородской кухни, представля-

ющее собой рассыпчатую «пушистую» кашу, 
чье название происходит от одноименного 
хутора Красный —  так в старину называли 
поселок Троицкий Губкинского района. Из за 
того, что в состав каши входит сразу два вида 
круп, а также куриный бульон и мясо петуха, 
она обладает интересными вкусом, который 
раскрывается постепенно и оставляет в при-
ятном удивлении: как из простых продуктов 
получается такое замечательное блюдо. В ста-
рину готовое блюдо раздавалось всем жителям 
села. Считалось, что отведавший его человек 
на целый год обретал удачу и здоровье.

ПОЛБЯНАЯ
Каша с приятным ореховым привкусом, 

которую готовили из мягкого вида пшеницы —  
полбы. В сравнении с обычной пшеницей, 
в полбе в несколько раз больше белка, про-
теина, магния, железа, цинка и витаминов. 
Еще один плюс в пользу полбы заключается 
в том, что полезные вещества содержатся во 
всем зерне, поэтому они сохраняются даже 
при мелком помоле. Кроме того, каша, при-
готовленная из полбы, вкусна и не выделяет 
свойственной большинству круп крахмальной 
слизи. Раньше полба была на столе каждого 
крестьянина. Ее варили на медленном огне 
с добавлением конопляного или раститель-
ного масла.

ПУХОВАЯ
Каша воздушной консистенции, при-

готавливаемая из гречневой мелкой сечки, 
перетертой с сырыми яйцами. В царской 
России пуховая каша была популярна у пред-
ставителей высшего дворянского сословия. 
О ней писал, например, Александр Сергеевич 
Пушкин, а также любимая фрейлина импера-
трицы Александры Федоровны —  Александра 
Осиповна Россет. В своих мемуарах она от-
мечала высокие вкусовые качества пуховой 
каши, которую ей довелось отведать, будучи 
в гостях у польской аристократки графини 
Изабеллы Валевской.

РЕВЕЛЬСКАЯ
Каша, приготовленная из картофеля, 

сливок, масла и яиц. Для приготовления блю-
да берут хороший, мучнистый картофель, от-
варив его в воде, пропускают через сито, по-
сле чего картофель смешивают со сливками, 
маслом и яйцом и варят все это на огне, пока 
смесь не превратится в густую кашу. Далее 
берут вымоченную в молоке селедку, окунают 
ее в растопленное масло с яйцом, посыпают 
крошеной булкой, а затем поджаривают на 
масле с обеих сторон. Подают кашу в виде пи-
рамидообразного сооружения, обложенного 
кусочками жареной сельди.

САЛАМАТА
Жидкая, разваренная до состояния 

киселя каша с добавлением жира или мо-
лочных продуктов. Иногда заправлялась 
луком и чесноком для запаха. У восточных 
славян саламата была как будничным, 
так и обрядовым и праздничным блюдом. 
Употреблялась повсеместно. В различных 
русских местностях добавки в саламату 
были разными —  от сметаны до рыбьего 
жира. Готовили ее из ржаной, ячменной или 
пшеничной прожаренной муки, заваренной 

кипятком и распаренной в печи. Для при-
готовления саламаты обычно использовали 
чугунную посуду, поскольку в ней при варке 
обильнее выступает масло.

СИМЕНУХА
Гречневая каша с луком, яйцами и гри-

бами. Несмотря на кажущуюся простоту, 
каша обладает особым вкусом, потому 
что готовится она не просто в кастрюле, 
а запекается в духовке. Чтобы приготовить 
сименуху, нужно сварить стакан гречневой 
крупы, измельчить обжаренный лук, три 
вареных яйца и 100 г сваренных грибов: 
это могут быть сыроежки, подберезовики, 
белые грибы или лисички. Все эти продук-
ты нужно смешать с гречкой и заправить 
блюдо сливочным маслом. Привычный вкус 
гречневой каши сразу заиграет новыми 
красками.

СЛИВУХА
Сливная пшенная каша с картофелем 

и луком, известная также под названиями 
«полевая», «солдатская», «дикое поле» и т. п. 
В старину данную кашу готовили, как правило, 
в полевых или походных условиях. Многочис-
ленные рецепты этой каши хорошо знакомы 
рыбакам и охотникам. Все, что нужно для 
приготовления сливухи, —  это костер, вода, 
пара картошек, несколько горсточек пшена, 
лук и кусочек сала. Едят кашу сразу же после 
приготовления, поскольку в остывшем со-
стоянии она невкусная.

СМОЛЕНСКАЯ
Кашица со специями, луком, петрушкой, 

с добавлением сливок и масла. В старину 
данная кашица готовилась из смоленских 
круп, за что и получила свое название. Смо-
ленские крупы не дробились, как современ-
ный «продел», а окатывались круглыми. От 
обыкновенной гречневой крупы смоленская 
отличалась тем, что была особенно мелка, 
а потому и нежна. В 2017 году смоленская 
кашица вошла в Русское меню «Аэрофлота» 
и стала доступна для пассажиров московских 
рейсов с продолжительностью полета более 
трех часов.

СУВОРОВСКАЯ
Каша из нескольких круп, чье изобрете-

ние приписывают великому русскому полко-
водцу А. В. Суворову. Согласно преданию, во 
время перехода русской армии через Альпы, 
когда провиант подходил к концу, перед пол-
ководцем встал вопрос, как накормить армию. 
Недолго думая, полководец велел собрать все 
оставшиеся запасы еды и сварить в общем 
котле кашу. На эту знаменитую кашу пошло 
все, что было: лук, морковь, пшено, перловка 
и горох. В итоге появилось новое блюдо, ко-
торое вошло в историю под названием каша 
по-суворовски.

ТИХВИНСКАЯ
Гороховая кашица с гречневой заспой. 

Данное блюдо названо по имени города 
Тихвин, известного в кулинарном мире также 
как родина знаменитых тихвинских щей. Для 
приготовления тихвинской кашицы необхо-
димо промыть горох и разварить его в воде, 
ни в ком случае ее не подсаливая. Когда вода 
на одну треть выпарится и горох будет почти 
готов, следует засыпать «продел» и варить 
его до готовности. Затем заправить мелко 
нарезанным луком, поджаренным на масле, 
и посолить.

ЮРАЖНАЯ
Каша из гречневой или смоленской 

крупы, приготавливаемая особым образом 
с использованием «юраги» —  пахты, остаю-
щейся после сбивания сливочного масла из 
сметаны или сливок. Юражная каша долгое 
время была национальным русским празд-
ничным или предпраздничным ритуальным 
блюдом. Ее готовили ранним летом и осенью, 
в периоды массовой заготовки русского (то-
пленого) масла или сбивания масла. В конце 
ХIХ —  начале ХХ веков юражная каша начала 
постепенно исчезать из городского быта, 
а затем, в 20-х годах ХХ века, и из деревен-
ского.

РУССКИЕ КАШИНа Руси каша всегда занимала важ-
нейшее место в питании, люди разных 
сословий ели ее каждый день. К со-
жалению, на сегодняшний день многие 
из русских каш вышли из употребления, 
а часть из них и вовсе была забыта. 
И напрасно, ведь эти каши были не 
только вкусны, но и полезны, помога-
ли в лечении некоторых заболеваний. 
Сегодня вспомним некоторые из них.
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ПРОГРАММА  ТЕЛЕПЕРЕДАЧ
13 ЯНВАРЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК

06:00 «Новое утро» на ЛенТВ24. Инф. 
канал (12+)
09:00, 11:00, 13:00, 15:00, 17:00, 
19:00 «ЛенТВ24 Новости» Инф. 
программа. Прямой эфир (6+)
09:05 «Мама» Сериал. Мелодрама. 
Россия. 2018 г.
11:15 «Кавказский пленник» Док. цикл. 
Россия. 2018–20 гг. (12+)
12:05, 13:15 «Чудотворец» Сериал. 
Драма. Россия. 2014 г. (12+)
14:10 «Россия вне зоны доступа» 
Трэвел-шоу. Россия. 2020–23 гг. (12+)
15:15 «ЛенТВ24 Актуальный разговор» 
Инф. программа. (6+)
15:35 «Гости из прошлого 2» Сериал. 
Комедия. Россия. 2020 г. (16+)
16:30 «Кронштадтская крепость. 
Страницы истории» Док. цикл. Россия. 
2021 г. (12+)
17:15 «Афинские вечера» Мелодрама. 
Россия. 2000 г. (16+)
19:15 «Северный дом» Док. цикл. 
Россия. 2021–24 гг. (12+)
19:30, 05:05 «Раскол» Сериал. Драма. 
Россия. 2011 г. (16+)
20:30, 23:00, 02:00 «ЛенТВ24 Акценты» 
Инф. программа. Прямой эфир (12+)
21:10 «Загадай желание» Комедия. 
Россия. 2016 г. (16+)
23:40 «Золотой ключик» Мюзикл. 
Россия. 2009 г. (16+)
01:15 «Кавказский пленник» Док. цикл. 
Россия. 2018–20 гг. (12+)
02:40 «Моя большая испанская семья» 
Комедия. Испания. 2013 г. (16+)
04:20 «Россия вне зоны доступа» 
Трэвел-шоу. Россия. 2020–23 гг. (12+)

14 ЯНВАРЯ, ВТОРНИК
06:00 «Новое утро» на ЛенТВ24. Инф. 
канал (12+)
09:00, 11:00, 13:00, 15:00, 17:00, 
19:00 «ЛенТВ24 Новости» Инф. 
программа. Прямой эфир (6+)
09:05 «Мама» Сериал. Мелодрама. 
Россия. 2018 г.
11:15 «Кавказский пленник» Док. цикл. 
Россия. 2018–20 гг. (12+)
12:05, 13:15 «Чудотворец» Сериал. 
Драма. Россия. 2014 г. (12+)
14:10 «Россия вне зоны доступа» 
Трэвел-шоу. Россия. 2020–23 гг. (12+)
15:00 «ЛенТВ24 Новости» Инф. 
программа. Прямой эфир (6+)
15:15 «ЛенТВ24 Актуальный разговор» 

Инф. программа. (6+)
15:35 «Гости из прошлого 2» Сериал. 
Комедия. Россия. 2020 г. (16+)
16:30 «Кронштадтская крепость. 
Страницы истории» Док. цикл. Россия. 
2021 г. (12+)
17:15 «Загадай желание» Комедия. 
Россия. 2016 г. (16+)
19:15 «Северный дом» Док. цикл. 
Россия. 2021–24 гг. (12+)
19:30, 05:05 «Раскол» Сериал. Драма. 
Россия. 2011 г. (16+)
20:30, 23:00, 02:00 «ЛенТВ24 Акценты» 
Инф. программа. Прямой эфир (12+)
21:10 «История любви, или Новогодний 
розыгрыш» Комедия. Россия. 2008 г. 
(16+)
23:40 «ДНК» Драма. Франция, Алжир. 
2020 г. (16+)
01:15 «Кавказский пленник» Док. цикл. 
Россия. 2018–20 гг. (12+)
02:15 «Защитники» Приключения. 
Россия. 2017 г. (16+) (с субтитрами)
04:15 «Россия вне зоны доступа» 
Трэвел-шоу. Россия. 2020–23 гг. (12+)

15 ЯНВАРЯ, СРЕДА
06:00 «Новое утро» на ЛенТВ24. Инф. 
канал (12+)
09:00, 11:00, 13:00, 15:00, 17:00, 
19:00 «ЛенТВ24 Новости» Инф. 
программа. Прямой эфир (6+)
09:05 «Мама» Сериал. Мелодрама. 
Россия. 2018 г.
11:15 «Кавказский пленник» Док. цикл. 
Россия. 2018–20 гг. (12+)
12:05, 13:15 «Чудотворец» Сериал. 
Драма. Россия. 2014 г. (12+)
14:10 «Россия вне зоны доступа» 
Трэвел-шоу. Россия. 2020–23 гг. (12+)
15:15 «ЛенТВ24 Актуальный разговор» 
Инф. программа. (6+)
15:35 «Гости из прошлого 2» Сериал. 
Комедия. Россия. 2020 г. (16+)
16:30 «Кронштадтская крепость. 
Страницы истории» Док. цикл. Россия. 
2021 г. (12+)
17:15 «Защитники» Приключения. 
Россия. 2017 г. (16+) (с субтитрами)
19:15 «Северный дом» Док. цикл. 
Россия. 2021–24 гг. (12+)
19:30, 05:05 «Раскол» Сериал. Драма. 
Россия. 2011 г. (16+)
20:30, 23:00, 02:00 «ЛенТВ24 Акценты» 
Инф. программа. Прямой эфир (12+)
21:10 «Убить босса» Комедия. Россия. 
2021 г. (16+)

23:40 «Загадай желание» Комедия. 
Россия. 2016 г. (16+)
01:10 «Кавказский пленник» Док. цикл. 
Россия. 2018–20 гг. (12+)
02:40 «ДНК» Драма. Франция, Алжир. 
2020 г. (16+)
04:15 «Россия вне зоны доступа» 
Трэвел-шоу. Россия. 2020–23 гг. (12+)

16 ЯНВАРЯ, ЧЕТВЕРГ
06:00 «Новое утро» на ЛенТВ24. Инф. 
канал (12+)
09:00, 11:00, 13:00, 15:00, 17:00, 
19:00 «ЛенТВ24 Новости» Инф. 
программа. Прямой эфир (6+)
09:05 «Мама» Сериал. Мелодрама. 
Россия. 2018 г.
11:15 «Кавказский пленник» Док. цикл. 
Россия. 2018–20 гг. (12+)
12:05, 13:15 «Чудотворец» Сериал. 
Драма. Россия. 2014 г. (12+)
14:10 «Россия вне зоны доступа» 
Трэвел-шоу. Россия. 2020–23 гг. (12+)
15:15 «ЛенТВ24 Актуальный разговор» 
Инф. программа. (6+)
15:35 «Гости из прошлого 2» Сериал. 
Комедия. Россия. 2020 г. (16+)
16:30 «Кронштадтская крепость. 
Страницы истории» Док. цикл. Россия. 
2021 г. (12+)
17:15 «История любви, или Новогодний 
розыгрыш» Комедия. Россия. 2008 г. 
(16+)
19:15 «Северный дом» Док. цикл. 
Россия. 2021–24 гг. (12+)
19:30, 04:15 «Раскол» Сериал. Драма. 
Россия. 2011 г. (16+)
20:30, 23:00, 02:00 «ЛенТВ24 Акценты» 
Инф. программа. Прямой эфир (12+)
21:10 «Моя большая испанская семья» 
Комедия. Испания. 2013 г. (16+)
23:40 «Защитники» Приключения. 
Россия. 2017г (16+) (с субтитрами)
01:10 «Кавказский пленник» Док. цикл. 
Россия. 2018–20 гг. (12+)
02:40 «Убить босса» Комедия. Россия. 
2021 г. (16+)

17 ЯНВАРЯ, ПЯТНИЦА
06:00 «Новое утро» на ЛенТВ24. Инф. 
канал (12+)
09:00, 11:00, 13:00, 15:00, 17:00, 
19:00 «ЛенТВ24 Новости» Инф. 
программа. Прямой эфир (6+)
09:05 «Северный вариант» Драма. 
СССР. 1974 г. (16+)
10:30 «Вместе по России» Док. цикл. 
Россия. 2021–22 г. (12+) (с субтитрами)

11:15, 13:15 «Эйнштейн. Теория любви» 
Мини-сериал. Исторический фильм, 
мелодрама. Режиссер: Елена Нико-
лаева. Россия. 2013 г. (12+)
15:15 «ЛенТВ24 Актуальный разговор» 
Инф. программа. Прямой эфир (6+)
15:35 «Гости из прошлого 2» Сериал. 
Комедия. Россия. 2020 г. (16+)
16:30 «Кронштадтская крепость. 
Страницы истории» Док. цикл. Россия. 
2021 г. (12+)
17:15 «Девушка с косой» Комедия. 
Россия. 2017 г. (16+)
19:15 «Северный дом» Док. цикл. 
Россия. 2021–24 гг. (12+)
19:30 «Раскол» Сериал. Драма. Россия. 
2011 г. (16+)
20:30, 23:00, 02:00 «ЛенТВ24 Акценты» 
Инф. программа. Прямой эфир (12+)
21:10 «Римские свидания» Драма. 
Италия, Испания, США, Великобри-
тания, Швеция. 2015 г. (16+) (с субти-
трами)
23:40 «Валерия. Юбилейный концерт». 
Россия. 2023 г. (16+)
01:45 «Северный дом» Док. цикл. 
Россия. 2021–24 гг. (12+)
02:40 «Коготь из Мавритании» Мини-
сериал. Детектив. Россия. 2015 г. (16+)

18 ЯНВАРЯ, СУББОТА

06:00 «Конные забавы» Док. цикл. 
Россия. 2016 г. (12+)
06:30 «Вместе по России» Док. цикл. 
Россия. 2021–22 г. (12+) (с субтитрами)
07:00, 08:00 «ЛенТВ24 Акценты» Инф. 
программа. (12+)
07:40, 08:40 «ЛенТВ24 Актуальный 
разговор» Инф. программа. (6+)
09:00 «Девушка с косой» Комедия. 
Россия. 2017 г. (16+)
10:30 «Вместе по России» Док. цикл. 
Россия. 2021–22 г. (12+) (с субтитрами)
11:00, 15:00, 19:00 «ЛенТВ24 Новости» 
Инф. программа. Прямой эфир (6+)
11:15 «Любовь напоказ» Сериал. Мело-
драма. Турция. 2019–20 гг. (16+)
12:50 «Камчатка. Необыкновенные 
истории на краю земли» Док. цикл. 
Россия. 2022 г. (12+)
13:45, 15:15 «Коготь из Мавритании» 
Мини-сериал. Детектив. Россия. 2015 г. 
(16+)
17:15 «Мишель Вальян: Жажда 
скорости» Боевик. Франция. 2003 г. 
(16+)
19:15, 02:40 «Академия» Сериал. 

Детектив. Россия. 2015–18 гг. (16+)
21:00 «Сыграй моего мужа» Мело-
драма. Россия. 2022 г. (16+)
22:55 «Римские свидания» Драма. 
Италия, Испания, США, Великобри-
тания, Швеция. 2015 г. (16+) (с субти-
трами)
00:30 «Северный вариант» Социальная 
драма. СССР. 1974 г. (16+)
01:55 «Удиви меня» Трэвел-шоу. Россия. 
2019–21 гг. (12+)

19 ЯНВАРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

06:00 «Дикие и стильные. Высокая 
мода» Док. фильм. Россия. 2022 г. (12+)
06:30 «Вместе по России» Док. цикл. 
Россия. 2021–22 г. (12+) (с субтитрами)
07:00 «Камчатка. Необыкновенные 
истории на краю земли» Док. цикл. 
Россия. 2022 г. (12+)
08:00 «Герои Энвелла» Анимационный 
сериал. Россия. 2017–21 гг. (6+)
08:45 «Северный вариант» Социальная 
драма. СССР. 1974 г. (16+)
10:10 «Удиви меня» Трэвел-шоу. Россия. 
2019–21 гг. (12+)
11:00, 15:00, 19:00 «ЛенТВ24 Новости» 
Инф. программа. Прямой эфир (6+)
11:15, 03:05 «Любовь напоказ» Сериал. 
Мелодрама. Турция. 2019–20 гг. 16+)
12:50 «Сесиль в стране чудес» Док. 
цикл. Россия. 2023 г. (12+)
13:40 «Сыграй моего мужа» Мело-
драма. Россия. 2022 г. (16+)
15:15 «Сыграй моего мужа» 2 серии 
Мелодрама. Режиссер: Олег Штром. 
Россия. 2022 г. (16+)
15:50 «Эйнштейн. Теория любви» Мини-
сериал. Мелодрама. Россия. 2013 г. 
(12+)
19:15 «Академия» Сериал. Детектив. 
Россия. 2015–18 гг. (16+)
21:00 «Лёгок на помине» Фантастиче-
ская комедия. Россия. 2014 г. (16+)
22:25 «Мишель Вальян: Жажда 
скорости» Боевик. Франция. 2003 г. 
(16+)
00:10 «Репетиция» Музыкальное шоу. 
Россия. 2022–23 гг. (16+)
00:50 «Сесиль в стране чудес» Док. 
цикл. Россия. 2023 г. (12+)
01:35 «Римские свидания» Драма. 
Италия, Испания, США, Великобри-
тания, Швеция. 2015 г. (16+) (с субти-
трами)
06:00 «Новое утро» на ЛенТВ24. Инф. 
канал (12+)
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ОБЪЯВЛЕНИЯ  РЕКЛАМА

р
е

к
л

а
м

а

ИНФОРМАЦИЯ  ПРОКУРАТУРЫ

ТОВАРЫ  И  УСЛУГИ

К У П Л Ю 

Куплю оптом (50 р. за кг) отработанные 
аккумуляторы от 500 руб. Куплю макулатуру. 
Вывезу ненужный хлам из дома. Тел.: 8-950-
015-00-45 (16)

Куплю радиодетали, измерительные приборы, 
генераторные лампы. Тел.: 8-916-739-44-34 (118)

Куплю гараж от собственника в любом 
состоянии. Тел.:  8-911-250-30-32 (119)

Куплю земельный участок от собственника в 
любом состоянии. Тел.:  8-962-718-58-61 (120)

П Р О Д А М 

Продам дрова. Тел.: 8-950-015-00-45 (17)

Пассажирские перевозки.
Санкт-Петербург, аэропорт, 

область.
Тел: 8-904-630-94-81

Куплю ёлочные игрушки СССР, 
значки, статуэтки СССР и другие 

предметы старины.
Тел: 8-911-949-98-66

р
е

к
л

а
м

а
р

е
к

л
а

м
а

р
е

к
л

а
м

а

2-92-36    2-62-36

Здание городской 
администрации,

вход со стороны художественного музея

С у в е н и р н а я 
п р о д у к ц и я

магниты
брелоки

жетоны
футболки 

кружки
тарелки

www.terastudio.com

КСЕРОКС2-62-36

ÎÁÚßÂËÅÍÈÅ
В рамках подготовки к празднованию 80-ой годовщины Победы в Великой 

Отечественной войне 1941 – 1945 гг. Сосновоборское отделение Общероссийской 
общественной организации Союз – «Чернобыль» - России обращается к черно-
быльцам и ветеранам подразделений «Особого риска» о сборе воспоминаний о 
близких и родных, принимавших участие в войне и работах в тылу. Воспоминания 
планируется опубликовать в средствах массовой информации г. Сосновый Бор или 
отдельным изданием.

Обращаться в Сосновоборское отделение Общероссийской общественной 
организации Союз —  «Чернобыль» —  России 

г. Сосновый Бор, ул. Ленинградская, 60, тел. 8(81369) 2-96-03,
е-mail: chernobylsh@pmail.com.

Председатель правления Карпенко Василий Николаевич, тел.: 8(921) 431-11-50.
Член правления: Алешин Александр Михайлович, е-mail: aleshinam@live.com, 

тел.: 8(905) 227-26-80.
Правление Сосновоборской организации Союз «Чернобыль» России

ВЫВОДОВ НЕ СДЕЛАЛ…
Прокуратурой г. Сосновый Бор поддержано государственное обвинение 
по уголовному делу в отношении жителя города Сосновый Бор, обвиняе-
мого в совершении преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 158 УК РФ.
Судебным следствием установлено, что подсудимый, находясь в торговом 

зале магазина «Перекресток», действуя умышленно, из корыстных побуждений, 
с целью тайного хищения чужого имущества, воспользовавшись тем, что за его 
действиями никто не наблюдает, путем свободного доступа взял товар на общую 
сумму 2 519 рублей 94 копейки.

Также установлено, что подсудимый ранее неоднократно судим за совершение 
аналогичных преступлений корыстной направленности, ему избиралось наказание 
в виде принудительных работ в качестве меры исправления подсудимого, однако 
к наказанию он не приступал, в связи с чем оно ему было заменено лишением 
свободы.

Государственным обвинителем представлен комплекс неопровержимых 
письменных и свидетельских доказательств произошедшего, доказывающий вину 
подсудимого в полном объёме.

Подсудимый вину признал в полном объеме, в содеянном раскаялся. Сосно-
воборским городским судом принято во внимание и добровольное возмещение 
имущественного ущерба, причиненного в результате преступления, а также отяг-
чающее обстоятельство в виде рецидива.

Выслушав доводы обеих сторон, Сосновоборский городской суд Ленинград-
ской области согласился с версией обвинения, признал доводы государственного 
обвинителя полными, достоверными и основанными на фактических обстоятель-
ствах дела, и назначил подсудимому наказание в виде лишения свободы на 2 года 
6 месяцев с отбыванием наказания в исправительной колони общего режима, 
и штрафом в размере 9 900 рублей.

ОБВИНЯЮТСЯ В СОВЕРШЕНИИ КРАЖИ С БАНКОВСКОГО СЧЕТА
Прокуратурой г. Сосновый Бор поддержано государственное 
обвинение по уголовному делу в отношении двух жителей 
города Сосновый Бор, обвиняемых в совершении престу-
пления, предусмотренного п. «г» ч. 3 ст. 158 УК РФ.
Судебным следствием установлено, что подсудимые совершили кражу, то есть 

тайное хищение чужого имущества, с банковского счета, группой лиц по предвари-
тельному сговору, а именно: 12.06.2024 года подсудимые обнаружили банковскую 
карту, принадлежащую потерпевшему, после чего у них возник умысел на тайное 
хищение чужого имущества, и с этой целью, из корыстных побуждений, осознавая 
общественную опасность своих действий, предвидя возможность наступления 
общественно-опасных последствий и желая их наступления, с целью тайного 
противоправного безвозмездного изъятия и обращения имущества потерпевшего 
в свою пользу, совершили множество операций по указанной банковской карте 
в разных торговых точках города, причинив тем самым потерпевшему имуществен-
ный ущерб в сумме 3 259 рублей 68 копеек.

Государственным обвинителем представлен комплекс неопровержимых 
письменных и свидетельских доказательств произошедшего, доказывающий вину 
подсудимого в полном объёме.

Подсудимые вину признал в полном объеме, в содеянном раскаялись, впервые 
совершили преступление и полностью возместили потерпевшему имущественный 
вред, что принято во внимание судом.

Выслушав доводы обеих сторон, Сосновоборский городской суд Ленинград-
ской области согласился с версией обвинения, признал доводы государственного 
обвинителя полными, достоверными и основанными на фактических обстоятель-
ствах дела, и назначил обоим подсудимым наказание в виде лишения свободы 
условно на 1 год 6 месяцев с назначением испытательного срока на 1 год 6 месяцев.
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ДАТА, ВРЕМЯ 
ПРОВЕДЕНИЯ

НАЗВАНИЕ МЕРОПРИЯТИЯ МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ
ВОЗР. 
КАТ.

МАУК «ДК «Строитель»

12.01  16:00 Спектакль «Снежная королева» к Международному 
Дню хореографии театра танца «Эвридика» и ДХС 

«Гном»

ДК «Строитель» 0+

СМБУК «ГТЦ «Волшебный Фонарь»

11.01  11.00 Игровая театрализованная программа «Спектакль 
для самых маленьких «Серебряное копытце»

СМБУК «ГТЦ «Волшеб-
ный Фонарь»

1,5+

11.01  12.00 Игровая театрализованная программа «Спектакль 
для самых маленьких «Серебряное копытце»

СМБУК «ГТЦ «Волшеб-
ный Фонарь»

1,5+

МАУК «ГКЦ «Арт-Карусель»

11.01  19.00 Концерт сосновоборского рок-клуба Диско зал 12+

СМБУК «ЦРЛ «Гармония»

11.01  12.00 «Новогоднее приключение» театрализованное пред-
ставление

Пр. Героев д.61а +6

с 11.01 Декоративно-прикладная выставка «Лаборатория. 
Водь. Ижора.»

Музей современного 
искусства

+6

МБУК «Сосновоборский городской музей»

Постоянная 
экспозиция

«Блокадная комната». Макет. Музей, ул. Афанасье-
ва, д.50

5+

Постоянная 
экспозиция

Выставка «Вахта памяти» Музей, ул. Афанасье-
ва, д.50

5+

Постоянная 
экспозиция

Командный пункт 5 ОБМП. Макет. Музей, ул. Афанасье-
ва, д.50

5+

Постоянная 
экспозиция

Выставка «Из истории нашего края» Музей, ул. Афанасье-
ва, д.50

5+

Временная 
экспозиция по 
14.01

Выставка «Новый Год» Музей, ул. Афанасье-
ва, д.50

5+

12.01  13.00. Тематическая программа «Старый Новый Год» Музей, ул. Афанасье-
ва, д.50

5+

12.01  13.40. История одного экспоната «Валенки» Музей, ул. Афанасье-
ва, д.50

5+

Муниципальное бюджетное учреждение  «Сосновоборская городская публичная библиотека»

Отдел семейного чтения / ОСЧ

09.01 «Писатели - «январята» (70 лет со дня рождения Ютты 
Бауэр;  75 лет со дня рождения русского писателя 

Сергея Сухинова; 60 лет со дня рождения швед-
ской писательницы Катарины Киери; 100 лет со дня 

рождения американского писателя и журналиста 
Роберта Кормье) Книжная выставка

ул. Солнечная, 23а 6+

09.01 «В поисках идеала «цельного человека» (09.01 – 135 
лет со дня рождения чешского писателя К.Чапека) 

Книжная выставка

ул. Солнечная, 23а 14+

09.01  17:00    «Читаем Айзека Азимова» (105 лет со дня рожде-
ния А. Азимова: 1920-1992) Громкие чтения. Цикл: 

«Литературный четверг»

ул. Солнечная, 23а 16+

12.01 «Сестра печали» (12.01 – 110 лет со дня рождения 
российского писателя и поэта Вадима Шефнера) 

Книжная выставка

ул. Солнечная, 23а 14+

12.01  13:00-
14:00

«Рукотворушка» Мастер-класс ул. Солнечная, 23а 6+

12.01  15:00 «Историческая гостиная» «Африканские государства 
в XVI – XVIII веках» Заседание клуба. Цикл: «Ступени 

цивилизации»

ул. Солнечная, 23а 16+

Отдел детской и юношеской литературы - ОДЮЛ

11.01  15:30 «Бумастер». Мастер-класс пр. Героев, 5 6+

11.01  16:00 «Операция «Пластилин». Творческое занятие пр. Героев, 5 3+

11.01  17:00  «Настолка». Час настольных игр пр. Героев, 5 6+

Центр молодёжного чтения «Точка СБора» (Отдел молодежного чтения / ОМЧ)

10.01  16:00 «СБорИгра»: клуб любителей настольных игр ул.Ленинградская,62 16+

11.01  15:00 «Наследники царя. Правление Екатерины I и Петра 
II»: литературно-историческая беседа с Антоном 

Шитаревым

ул.Ленинградская,62 16+

Отдел универсальной литературы

10.01 «Листая страницы Красной книги Ленинградской об-
ласти». Книжная выставка.

ул. Ленинградская,46 16+
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«Маленький принц» —  самое извест-
ное произведение выдающегося француз-
ского писателя. Красивая, мудрая, нежная 
и глубоко философская сказка, любимая 
несколькими поколениями читателей 
и зрителей. Многие фразы стали афориз-
мами —  на самых разных языках. Переве-
дена сказка на триста языков, и по этому 
показателю занимает второе место среди 
книг, написанных людьми за всю историю 
человечества, уступает только Библии.

Летчик, в котором современники 
узнавали самого Сент-Экзюпери, со-
вершает вынужденную посадку в Сахаре. 
Воды у него осталось совсем мало, самолет 
не заводится… И в этот самый момент он 
встречает странного маленького маль-
чика. Оказывается, мальчик прилетел 
с другой планеты, совсем маленькой, 
где всего и есть-то три вулкана и надо 
постоянно выпалывать баобабы, чтобы 
они не поглотили всю планету. А планету 
надо защищать, и единственную в своем 
роде розу. Надо защищать свой дом и тех, 
кого любишь. Роза —  существо каприз-
ное, Маленький принц чувствует себя 
несчастным и отправляется на другие 
планеты, чтобы посмотреть, что проис-
ходит там. И встречает много интересного 
и странного. На маленьких планетках, 
не больше его собственной, он встречает 
взрослых —  короля, который очень хочет 
править, но подданных у него нет, дельца, 
постоянно считающего звезды и даже ду-
мающего, что он их покупает, фонарщика, 
у которого совсем не осталось времени для 
сна, потому что он постоянно тушит и за-
жигает фонарь… И, наконец, попадает на 
Землю, где встречает потерпевшего аварию 
летчика, которому можно все рассказать 
и попросить нарисовать барашка… На этой 
планете живут и другие странные взрос-
лые. И не только они —  например, есть 

точно такие же розы, как та, что случайно 
попала на маленький астероид. Такие же, 
да не такие. Потому что та роза —  един-
ственная. И Лис единственный, не такой, 
как тысяча других лисиц. Они подружи-
лись, и теперь Лис (которого в спектакле 
играет Илья Киселев), будет смотреть на 
звезды и думать, что где-то там, в глубине 
Вселенной, живет маленький мальчик 
с золотыми волосами —  такой, каким его 
нарисовал Сент-Экзюпери и показал на 
сосновоборской сцене Андрей Бабенко.

И Пилот (актер Алексей Приходь-
ко), который, наконец, починил свой 
самолет и может лететь дальше, тоже 
будет об этом думать. И даже Змея (Алена 
Карусева), которая помогла пришельцу 
вернуться на свою крошечную планетку, 
тоже успела с ним подружиться и тоже 
будет грустить. А остальные, кому довелось 

встретить Маленького принца во время 
его далеких и необычных странствий, на-
верняка запомнили мальчика, который 
задает вопросы, заставляющие задуматься 
о нашем мире и о смысле того, что в нем 
происходит.

Юным и взрослым актерам велико-
лепно удалось передать смысл и глубину 
этой светлой и грустной сказки. Короля 
сыграл Иван Платунов, Честолюбца —  
Арсений Альбицкий, Дельца —  Никита 
Долматов, Географа —  Владимир Ковалев. 
В роли Фонарщика выступают Артур 
Игнатов и Дарья Михеева, Стрелочника 
играют Иван Широков и Дарья Милейко. 
Капризная и своенравная, но такая пре-
красная Роза —  Стефания Глинка, Елиза-
вета Дерюшева и Диана Багрова, а такие 
же, но в то же время совсем другие розоч-
ки —  София Дерюшева, Олеся Самсонова, 
Кристина Степанова, Кира Кутумова.

Спектакль получился ярким и кра-
сивым —  как, впрочем, и все постановки 

замечательного режиссера и руководителя 
одного из лучших творческих коллективов 
нашего города Людмилы Анисимовой. 
Театр —  искусство коллективное, и каждый 
вносит свой вклад. Художник-постанов-
щик —  И. Бутузова, великолепные деко-
рации сделал А. Бичайкин, а костюмы —  
Ж. Михайлова, А. Гинзбург и В. Петрова. 
Вокальные партии готовила с актерами 
И. Мова, а хореограф —  Л. Хараничева. 
Звукорежиссер —  И. Кийски, художники 
по свету —  Л. Гойда и А. Вашурин. И почти 
все сцены шли на фоне видеопроекций, 
которые сделал В. Ковалев

… Маленький принц улетел на свою 
далекую крошечную планету. Но навсегда 
остался в сердцах тех, с кем он успел подру-
житься. И они всегда будут помнить о том, 
что надо беречь свою планету. И неважно, 
какая она —  огромная, где много людей, 
гор, рек, или совсем малюсенькая, на 
которой всего-то и есть, что три вулкана…

Марина ПЕТРОВА

МАЛЕНЬКИЙ ПРИНЦОтличный новогодний по-
дарок преподнес сосново-
борцам Детский музыкаль-
ный театр «Синяя птица». 
Коллектив показал новый 
спектакль —  «Маленький 
принц» по сказке Антуана 
де Сент-Экзюпери.
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